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«Наши встречи служили ук
реплению братства. Сибиря
ки покорили нас своим ис
кусством. Наше духовное 
сближение должно найти 
продолжение в трудовых до
стижениях, .способствующих 
успеху перестройки. Нашей 
дружбе крепнуть и разви
ваться».

Этими словами тбилисцы 
провожали участников Дней 
культуры Томской области в 
Грузинской ССР. Во многих 
городах Грузии, в промыш. 
ленных, научных и сельско
хозяйственных коллективах 

^^^ыступали томичи с концер
нам и, обменивались опытом 

работы, делились производ
ственными достижениями.

С завтрашнего номера 
«Красное знамя» начинает 
печатать очерки своего спе
циального корреспондента 
Э. Стойлова о Днях куль
туры Томской области в Гру
зинской ССР.

НА СНИМКЕ!: встреча на 
томской земле.

Фото Н. Потапова.

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

На летних пастбищах
По оперативным данным 

облагропрома на 6  июня, су
точная продуктивность коров 
в районах составила в кило
граммах (первая колонка), 
плюс или минус к уровню 
прошлого года (вторая); 

Александровский 11,9 4 . 1,0
Верхнекетский 11,7 ц_1,1
Томский 11,7 4-0,1
Чаинский 11,6 4.0,7
Ко'лпашевский 11,6 4l0,4
Кривошеинский 11,5 .р0,1
Первомайский 11,3 j.0 ,3
Кожевииковскнй 11,2 4-0,3
Молчановский 11,0 — 0,1
Шегарский 10,9 4.0,5
Тегульдетский 10,7 4-1,8
Асиновсний 10,5 — 0,3
Зырянский 9,9 — 0,1
Бакчарсний 9,8 4-0,4
Каргасокскнй 9,7 4-0,4
Парабельскнй 9,4 — 0,3
ПО ОБЛАСТИ: 11,0 4-0,2

Перевод дойного стада на 
пастбищное содержание в 
большинстве районов обла
сти закончен. Лишь живот
новоды самых северных рай
онов работают еще на фер
мах. Однако лето торопит и 
их. На каргасокских и пара- 
бельских фермах за послед
нюю неделю суточная про
дуктивность коров несколько 
упала. 5КиБотные чув'ствуют 
лето. А южанам пора подво
дить итоги переходного пе
риода. Для многих они бу
дут малоутешительными. 
Ведь только в трех районах 
— Шегарском, Чаинском 
и Первомайском более или 
менее организованно переве

ли молочный скот в летние 
лагеря, не допустив при этом 
спада продуктивности. За по
следнюю неделю увеличили 
надои молока животноводы 
Кожевниковского, Томского, 
Зырянского и Кривошеинско- 
го районов. Планируемый на 
конец мая рубеж суточной 
продуктивности коров 1 1  ки
лограммов молока работни
кам молочного цеха области 
удалось одолеть лишь те
перь. А к концу июня, что
бы сохранить ускорение, не
обходимо довести дневной 
надой молока на корову до 
12 килограммов. Задача по
сильная.

Необходимо повсеместно

обеспечить скот водой. А 
' ведь еще далеко не везде 

пробурены скважины. Пока 
прохладно, это кажется не 
так важно, но эта проблема 
со дня на день может обо
стриться. Холодная весна 
замедлила рост трав, и тем 
не менее они стареют. По
этому уходу за пастбищами 
надо уделить первостепенное 
внимание. Вьшасы везде 
нужно подкосить и подкор
мить. Уже сейчас надо начи
нать готовиться к беспере
бойной работе зеленого кон
вейера. В каждом отделении 
должно быть создано звено 
или бригада по его обслужи
ванию, разработаны условия 
соревнования и оплаты тру
да. Также нельзя медлить с 
организацией пунктов искус
ственного осеменения на лет

них дойках. Ведь за пять ме
сяцев телят в области полу
чено меньше, чем за это же 
время прошлого года. 

Пятимесячные итоги рабо
ты молочной отрасли агро- 
прома вроде бы неплохие. 
Продуктивность коров увели
чилась на 124 килограмма, 
в мае — на 17. Но если 
труженики тегульдетских 
ферм обеспечили прибавку 
62, чаинцы — 42, перво- 
майцы — 40, бакчарцы — 
32, верхнекетцы — 30 ки
лограммов молока на коро
ву, то асиновцы, моЛчанов- 
цы и каргасокцы в послед
нем весеннем Месяце не 
только не дали прироста, а 
даже сминусовали. 

КОММЕНТАРИИ СПЕ
ЦИАЛИСТОВ ОБЛАГ

РОПРОМА.

программа « Молоко »: рубеж — 3.500

РЕЗЕРВЫ СЕВЕРНОГО СТАДА
За два года нынешней пятилетки надои молока в сред

нем по Колпашевсиому району увеличились на 531 кило
грамм от каждой KopoBibi.

Много это или мало? Все, 
как говорится, познается в 
сравнении. За 10 предыду
щих лет рост продуктивности 
стада составил лишь 460 
килограммов молока. Об ус
корении в животноводческой 
отрасли свидетельствуют не 
только статистические дан
ные. но и отсутствие в кол- 
пашевских магазинах очере
дей за молоком, сметаной, 
тшорогом... Таковы результа
ты претворения в жизнь ком
плексной программы «Моло
ко», предусматривающей на
ряду со значительным ро
стом производсгва и реали. 
зации продукции дальней
шее развитие предприятий 
перерабатьюающей отрасли, 

кй^строительство жилья и улуч- 
~ шение условий труда и бы

та работников в.сего агро
промышленного комплекса.

В хозяйствах района есть 
потенциальные возможности 
получать еще более высокие 
надои молока. Улучшился 
породный и качественный со
став' поголовья, укрепляется 
кормовая база, отрабатьгеа- 
лась и совершенствовалась 
технология содержания жи
вотных и производства про
дукции, стабилизировались и 
накопили определенный опыт 
работы коллективы ферм и 
механизаторы, целенаправ^ 
ленней трудятся специали
сты. Поэтому животноводы 
района уже ньшче намерены 
выйти в надоях молока на 
рубеж в 3.500 — 3.600 ки
лограммов', ранее намечен
ный на конец пятилетки.

В связи с переходом хо
зяйств на хозрасчет и само
финансирование возникла не- 
обхюдимость пересмотреть су- 

 ̂ ществующие планы социаль- 
■\;'*|Но-экономического развития,

 ̂ количественные и экономиче
ские показатели, спланиро
вать и направить работу 
каждой отрасли, по;^эде- 
ления на повышение их рен
табельности. Одной из от
раслей, прямо влияющей на 
экономику любого хозяйст
ва, является кормопроизвод
ство. Она и стала объектом 
пристального внимания на
ших специалистов. Важно оп

ределить, сколько, когда и 
каких кормов нужно, за счет 
чего можно снизить затра
ты на их производство, как 
хранить, рационально ис
пользовать. Одинакового под
хода в решении этих задач 
для всех хозяйств быть не 
может. Ибо наличие сель
хозугодий, пашни у каждо
го совхоза разное, немало
важное значение имеют их 
отдаленность от ферм, тран
спортная схема и многое 
другое.

Но одно правило отньше 
будет для всех единым — 
начинать заготовку сена в 
более ранние сроки и закан
чивать не позднее 25 — 30 
августа, а со временем и 
того раньше. У руководите
лей хозяйств, да и у специа
листов РАПО крепко укоре
нилась психология выжида
ния, когда на пойменных лу. 
гах подрастет травостой. В 
результате с заготовкой се
на спаздываем на неделю, 
упускаем погожие дни, а по
том теряем ка.ч€Ство корма. 
Нынче мы твердо договори
лись не медлить с началом 
сенокосной страды, а коли
чественный недобор сена ком. 
пенсировать повьппением его 
качества. Словом, лучше 
меньше, да лучше.

Изобилие сена и любого 
корма, как правило, влечет 
за собой бесконтрольность 
его расхода, а с этим сейчас 
не считаться нельзя. Дли
тельное время обсуждали 
этот вопрос и даже склоня
лись к сокращению заготов
ки силоса и увеличению про. 
изводства сенажа и зерносе- 
нажа из сеяных трав. Но 
в конце концов пришли к вы
воду, что сочный корм (си
лос) необходим в рационе 
животных, а заменить его 
более ценным и питательным 
пока возможности нет.

Никто не против зерносе- 
нажа, но заготовки его в не
обходимых объемах при де
фиците посевных площадей 
нереальны. Значительного 
увеличения пашни за счет 
раскорчевки леса в ближай
шее время не просматрива. 
ется, да и высокая стоимость

мелиоративных работ у ди
ректоров совхозов вызыйает 
опасение в их быстрой оку
паемости. Заниматься же 
улучшением конфигурации 
полей севооборютов мелиора
торы особого желания не 
проявляют. Б  хозяйствах для 
проведения таких работ нет 
нужной техники.

Производство витаминной 
травяной муки в районе от
лажено. Готовим ежегодно 
9,5—10 тысяч тонн. С тем 
чтобы не менее 7— 8  тонн 
ее обменивать на концентри
рованные корма, нужно уве
личить производство гранул 
до 11 — 12 тысяч тонн. Но 
для этого необходимо 60 
процентов витаминного кор
ма готовить из луговых-1рав. 
Но пока такого соотношения 
не получается. За счет про- 
ду.манного обеспечения аг
регатов сырьем есть возмож
ность значительно повысить 
качество продукции. Труднее 
из-за сложной транспорти. 
ровки травы с лугов сокра
тить долю пашни в производ
стве травяного концентрата. 
Но и этот вопрос будем ре
шать, существенную помощь 
совхозам в этом плане долж
ны оказать подразделения 
«Агропромдорстроя» и «Со- 
юзтомскмелиорации».

Дефицит складских поме
щений, как правило, приво. 
дит к резкому снижению ка
чества муки в период хране
ния. И тут свое слово долж
ны сказать предприятия уп. 
равления хлебопродуктов. 
Наладить прием гранул ле
том, еще в период производ
ства.

Особая роль в рационе жи
вотных отводится корнепло
дам. Мнение наше одно
значное: выращивать их
больше и при этом резко’ 
снизить затраты труда, 
средств и рационально ис
пользовать этот вид корма.' 
Проблема в том, что корне
плоды негде хранить.. В 
большинстве хозяйств их 
стараются скормить осенью, 
а вернее, избавиться от хло
пот в иопользовании в зим
ний период.

В районе в ближайшие го
ды вряд ли удастся постро
ить семь типовых корнепло- 
дохранилищ емкостью 7—9 
тыс^гч тонн. Но есть опыт 
(OIIX «Нарымское» и совхо
за «Чажемтовский») хранения 
их в буртах вблизи животно
водческих помещений. Цель 
— внедрить его во всех хо
зяйствах.

Важно и другое: нужно не, 
'ТОЛЬКО в, технологической 
карте, а и на деле решить 
вопрос по сокращению зат
рат труда и снижению себе
стоимости не только корне
плодов, но и всех видов кор
мов, что. ложится тяжким 
бременем на себестоимость 
молока и мяса. Хотя с по
вышением уровня механиза
ции на заготовке в целом по 
району корма значительно 
подешевели. Но, к сожале
нию, этого не скажешь о 
совхозах «Нсвоселовский», 
«Чажемтовский» и «Тогур- 
ский», где центнер сена в 
прошлом году обошелся свы. 
ше 5 рублей, такая же себе- 
стои.мость силоса в совхозе 
«Новоселовский», а если 
сравнить затраты на произ
водство центнера корнепло
дов, то здесь пестрота пора, 
зительная, В совхозах «Пер
вомайский» и «Чажемтов
ский» они составили около 
двух рублей, в ОПХ «На
рымское» — 4,2 рубля, а в 
совхозе «Тогурский» — 
11,8. Естественно, что сов
хозу «Чажемтовский», полу
чившему с каждого из 70 
гектаров по 518 центнеров 
корнеплодов, при таких за
тратах выгодЦо ими зани
маться. Тогурцам, у кото
рых, кстати, изучался опыт 
воздельшания корнеплодов 
по астраханской технологии, 
следует пересмотреть свое 
отношение к ним. Тем более 
что в этом хозяйстве есть 
где хранить их, а следо
вательно, и рационально 
скармливать.

Теперь ставим задачу по
лучить повседневно с каждо
го гектара не менее 400 — 
450 центнеров корнеплодов, 
при этом себестоимость каж
дого не должна превышать 
2—2,5 рубля.

В последние годы целена
правленней стала работа по 
обеспечению животных кор

мами в пастбищный период. 
Это продуманный по видам, 

■срокам и количеству зеле
ный конвейер, которым в 
основном владеют все от
раслевые специалисты. А вот 
по использованию пастбищ 
пока, кроме подкормки и бо
ронования, практически ни
чего не делается. Нынче пла
нируем полностью их подко
сить, в течение лета под
кормить минеральными удоб
рениями. При всем при этом 
уже не обойтись без .загон
ной пастьбы, то есть пастби- 
щеоборота. Эта мера, наря
ду с повышением продуктив. 
ности пастбищ, позволит су
щественно сократить площа
ди под ними, высвободить 
пашню.

Предмет особой заботы — 
обеспечение кормами подсоб
ных хозяйств предприятий и 
личного подворья граждан. 
При разработке планов по 
кормопроизводству в этом 
году предусмотрели не толь, 
ко выделение сенокосов й 
пастбищ, но и продажу сена. 
Такой опыт оправдал себя в 
совхозе «Инкинский». Любой 
работающий там может ку
пить корма для своей живно
сти, а в отдельных случаях 
их выдают даже бесплатно. 
Не удивительно, что в самом 
северном селе нашего райо
на растет производство про
дукции животноводства не 
только в совхозе, но и у вла
дельцев ЛИЧНОГО' скота.

Мы отдаем'себе1 отчет! в* том), 
что развитие и совершенст
вование кормопроизводства 
должно опережать другие 
производственные отрасли не 
только в крличественном, но 
и^в качественном плане. :Вче- 
рашнее понятие кормов уже 
никого не устраивает, ибо на 
первый план выходят сба
лансированность по элемен
там питания н качество заго
тавливаемых кормов. Только 
в этом случае труженики 
ферм смогут неуклонно на
ращивать производство -МОЛО. 
ка и мяса и уже в первые 
годы будущей пятилетки под
нять продуктивность дойного 
стада до четырех тысяч ки- 
логра.ммов молока.

А. ШУНТА, 
заместитель председате
ля Колпашевского РАПО.

За 12.500 квартир в 1988 году

Д О Л Е В И К И
К пятому этажу подбирается уже строительство дома на 

пр. Фрунзе, 53 (это возле Томского райкома КПСС}. 
143-квартирник строят для себя работники жилищно 
коммунального хозяйства.

в  восемь утра каменщики 
бригады Вячеслава Елисеева 
И'з СУ-3 треста «Доррем- 
строй» собираются на строй
ке. Этот дом — не первый 
в их строительной биогра
фии: у каждого самый высо. 
кий разряд каменщика, семе
ро из девяти были бригади
рами на других стройках, 
так что люди опытные. Сей
час они ведут кладку и пол. 
ностью поднять дом плани
руют в сентябре. К новому 
году сюда уже должны въе
хать новоселы. Реальны ли 
это сроки?

— Сейчас отставание от 
графика составляет пример
но 10—15 дней, — говорит 
главный инженер управле
ния дорожного строительства 
и благоустройства В. С. 'Та- 
лай. — Причина— нехватка 
кирпича и железобетона...

Поставляют гшрпич три 
завода — №№ 2, 3 и 17. 
Как ни странно, но их про
дукция отличается по цвету, 
качеству, не выдерживаются 
раЗлмеры, особенно по толщи
не.

— Например, если сначала 
поставляется кирпич с 17-то 
завода, а потом со второго, 
то каждый раз возникают 
сложности с кладкой: из-аа 
разных размеров приходит
ся идти на перерасход раст
вора, — рассказьшает 
В. Елисеев. — Как правило, 
третья часть кирпича — 
«бой»... По мере того, как 
растет дом, появляются и 
новые неувязки.

По договору в строитель
стве участвуют все комбина
ты благоустройства (кроме 
Ленинского: он строит свой

дом), спецавтохозяйство, 
трамвайно-троллейбусное уп
равление, РСУ зеленого 
строительства... Для каждо-- 
го подразделения оговорены 
виды и объемы поставок 
стройматериалов. Но строй
ке долевики помогают пло
хо. И не, только материала
ми, Они должны направлять 
на объект и людей. Однако 
16 мая, например, на строй, 
ке трудились два человека 
из трамвайно - троллейбус
ного управления й один — 
с Кировского комбината бла
гоустройства. Думаю, чтору. 
ководители предприятий дол
жны в первую очередь ду
мать не о предстоящем рас
пределении жилья, а о рав
носильном участии в строи
тельстве. Сейчас как раз 
время об этом заботиться: 
на первых этажах пора ве
сти штукатурные, сантехни
ческие работы. Что думает 
по этому поводу директор 
спецавтоХ)Озяйства И. А. Яку
ба?

— Идем в графике, — 
сказал Иван Антонович. — 
Доля нашего участия — 130 
свай, 160 плит перекры
тия. 1 1 0  тысяч штук кирпи
ча. Действительно, пора при
ступать к штукатурным ра
ботам. Под отделку нам от
дан второй этаж. Четыре че
ловека закончили уже очи
стку этажа, начали штукату.. 
рить.

Спецавтохозяйство получит 
в этом доме 15 квартир, ко
торые, конечно же, жилищ
ной проблемы не решат: на 
очереди 160 человек. Поэто
му в июне ньшешнего года 
вместе с трестом «Доррем-

строи» спецавтохозяйство 
приступит к строительству 
53-квартирного жилого дома 
с пристройкой бытового бло
ка «Сделай сам». В нем раз
местится столярная мастер
ская: желающие смогут вы
полнить мелкий ремонт быто
вой техники, изготовить для 
дома, столярные изделия. 
Идею спецавтохозяйства мож
но только приветствовать.

Два раза в неделю на 
строительстве дома по пр 
Фрунзе проходят рабочие со
вещания, участвуют в них 
начальник управления до
рожного строительства и бла
гоустройства А. В. Михай
лов или главный инженер 
В. С. Галай. Одни проблемы 
решаются быстро, другие — 
медленнее. С начала строи
тельства, например, никак 
ни могут наладить механизм 
-подмешивания раствора, ка
менщикам приходится рабо
тать вручную.

— Мы работу распределя
ем так, чтобы максимально 
использовать технику и вре
мя. Например, монтаж ста
раемся вести во вторую сме
ну. — рассказьшает об ор
ганизации труда В. Елисе
ев. — Если будет порядок с 
кирпичом, уложимся в на
меченные сроки.

Огорчает лишь то, что у 
бригады каменщиков, кото
рые потом сразу уйдут, на 
другой объект, заинтересо
ванности в строительстве 
больше, чем у некоторых 
предприятий . долевиков, для 
блага которых и возводится 
этот дом.

А. РУССКИХ.
г. Томск.

А  п о с л е  н а с  

о с т а н у т с я  д о м а ,

если дадут возможность их строить
Согласитесь, что каждая 

встреча с интересным чело
веком — пусть небэльшой, 
но праздник. И м е н н о  
таким с о б ы т и е м  ста
ло для меня знакомство 
с Василием Ивановичем Ку- 
гутко, широко известным в 
Первомайском районе бри
гадиром комплексной хоз
расчетной бригады «Агро- 
промстроя». За семь лет су
ществования этого коллекти. 
ва сделано очень много, но 
Кугутко уверен, что потен
циальным возможностям 
бригады еще только предсто
ит раскрыться. Условия для 
этого в наше беспокойное 
время благоприятны, как ни
когда.

Работать хорошо, в чем-то 
даже опережая возможности 
своего предприятия, — 
сложно. С переходом ИМИ 
на хозяйственный расчет 
пробовали разные варианты 
орт^анйзации труда бригад, 
эти поиски продолжаются и 
сегодня. Вопрос «как жить 
дальше?» стоит и перед 
бригадой В. И. Кугутко. И бу
дущее свое строители свя
зывают только с хозрасче
том.

Вообще-то уже сейчас сло
во «хозрасчетная» есть в са
мом названии бригады, но 
на деле изменений очень ма. 
ло: так же закрывает брига
дир наряды, так же бьется 
за строительные материалы, 
которых обычно не хватает.

— Нас 17 человек, — го
ворит бригадир. — Практи
чески все владеют смежны
ми специальностями. Напри
мер, И, В. Котов — камен
щик, монтажник, сварщик, 
водитель. И таких много. 
Словом, все строительные ра
боты от начала до конца мы 
можем вьшолнять самостоя
тельно. Если добавить в 
бригаду сантехников, а мо
жет, и механика (своя малая 
механизация у нас есть), и • 
снабженца, то действитель
но мы сможем существовать 
как самостоятельная хозрас
четная единица.

— На чековую систему 
давно пора перейти, — до
бавляет каменщик Сергей 
Брютов.

Да, — поддерживает 
его Василий Иванович. — 
Чековая система взаиморас

четов уже не новинка, пора 
и нам переходить на нее. В 
идеале, как я себе представ
ляю нашу работу: у бригады 
строго определен объем ра
бот, строительство она ведет 
от начала до конца. Построи
ли — продали. Хорошо по
строили — вьн'одно продали, 
плохо построили, сроки затя
нули — остались внакладе.

Думаете, инициатива брига
ды, осваивающей почти мил. 
ЛИОН рублей в год, нашла 
горячую поддержку в ПМ'К? 
К сожалению, не спешат 
подкрепить размышления ра
бочих расчетами эконолшсты, 
не проявляет горячей заин
тересованности руководство. 
Быстрее, качественнее Ку
гутко в ПМК не строит ни
кто, а ведь могли бы рабо
тать еще лучше, это несом
ненно.

Перед районом стоят боль
шие задачи по строительст
ву жилья. Предстоит только 
в этом году ввести 1в — 2 0  
тысяч квадратных метров. 
Строят практически все 
предприятия, но основной 
объем ложится, конечно, на 
плечи профессиональных 
строителей. Вот где приго
дится умение бригады рабо
тать невероятными для дру
гих темпами.

Тот же Василий Иванович 
Кугутко, от имени своих то
варищей предложил переве
сти бригаду только на воз
ведение жилья.

Сейчас строители возводят 
животноводческий комплекс 
в деревне Вознесенке. Нын
че предстоит освоить 1.300 
тысяч рублей. В декабре 
объект будет сдан.

— А что касается квартир, 
то их мы можем сдавать до 
35 в тод. Дома можем стро
ить в любом исполнении: ар- 
болитовые, брусовые, «кур
ганские», — говорит брига- 

•Дир.
Кстати, щитовые сборные 

дома (их бригадой построено 
уже около десятка) зареко
мендовали себя очень хоро
шо, и будущие жильцы стре
мятся поселиться именно в 
них. Там тепло, нет сырости, 
да и внешне они привлека
тельны. А называются «кур. 
ганскими» потому, что при
везли эту идею из Курган

ской области, куда ездили за 
опытом.

Правда, по мнению брига
ды, кое-что изменить в про
екте придется: по части ото 
пленил, нижний ряд лучше 
на брус ставить. Есть и дру
гие усовершенствования, ко
торые внесены уже ло жела. 
нию новоселов: сдав дома, 
не раз бригадир и другие 
строители побывали в гостях. 
Дома-то экспериментальные.

Не так давно приезжали за 
опытом соседи — асиновцы. 
Им, конечно, со строитель
ными материалами полегче 
(фиброплиты и ДСП поступа
ют именно от них). Но вот 
отношению к делу поучиться 
стоит.

Почему бригада Кугутко 
работает хорошо? Не сбра
сывая со счетов материаль
ную заинтересованность, мож
но ответить так: плохо ра
ботать здесь стыдно. Перед 
Н, В. Котовым стыдно, он 
стоял у истоков создания 
бригады, перед Сергее.м Брю- 
товым, который пришел сю- 
да__ неопытным новичком, а 
сейчас овладел всеми секре
тами профессии, и перед 
многими другими. Незамет
ных людей в коллективе 
нет.

...Висит в вагончике порт
рет в траурной рамке. 
Е. Юрков погиб в Афгани
стане, но строители считают 
его членом своей бригады, 
а заработную плату перечис
ляют в Фонд мира. А рядом 
с портретом воина-интерна- 
циояалиста — республикан
ский пере:^одящий вымпел, 
грамоты обкома партии.

Сам В. И. Кугутко по ито
гам прошлой пятилетки на
гражден орденом «Знак По
чета». А самая большая его 
награда — коллектив едино
мышленников, бригада. Лю
ди, которым от жизни надо 
чуточку больше, чем осталь 
ным.

Вот и бригадир снова бес
покоится:

— На дворе лето! Если 
нам переключаться на жилье, 
то уже сейчас надо заливать 
фундаменты, я  готов выде
лить для этого людей. Сда
дим комплекс в Вознесенке, 
чем будем заниматься зи. 
мой?

Л. МАНДРИК.

В честь 100-летия В. В. Куйбышева
Вчера в Томском государ

ственном университете со
стоялось торжественное со
брание, посвященное КЮ-ле- 
тию со дня рождения выдаю
щегося пролетарского рево
люционера, партийного и го
сударственного деятеля Ва
лериана Владимировича Куй
бышева, чье имя носит пер
вое в Сибири высшее учеб

ное заведение. С докладом 
«В. В. Куйбышев — пламен
ный пролетарский революци
онер и мыслитель» выступил 
декан экономического факуль
тета ТГУ, профессор М. П. 
Евсеев.

* * ★
Состоялось возложение 

цветов к памятнику Валериа
ну Владимировичу Куйбыше

ву в университетской ро
ще, у центрального входа в 
главный корпус ТГУ. В тор
жественной церемонии при
няли участие первый секре
тарь Кировского райкома 
КПСС В. С. Шувариков, 
секретарь парткома универ
ситета Ю. В. Петров, профес
сора, преподаватели, студен
ты.
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В Тезисах ЦК КПСС к XIX Всесоюзной 

партийной конференции радикальная эко
номическая реформа - занимает одно из 
центральных мест. Подтвержден курс «на 
всемерное раскрытие потенциальных воз
можностей колхозов и совхозов через раз
витие разнообразных форм подряда, соз
дание широкой сети кооперативов...».

Как развивается это движение в Аси- 
новском районе! Что мешает ему наби
рать силу! Об этом и шла речь за «круг
лым столом».

РУ надо было списать кор- меняем. Сын-первоклассник 
ма за зимовку, вот я и под- и тот помогает, 
писал чек, не глядя. И толь
ко потом сообразил, что от
дал часть своей прибыли.

В. П. Карельский, води
тель райпо, руководитель 
кооператива «Северный»: —
Уже восемь месяцев прошло 
с тех пор, как решением гор
исполкома узаконен наш 
кооператив. И все это время 
я хожу по различным ин
станциям, выпрашиваю тех- 
нику, сколько нервов вымо-

привеса? Ведь в прошлом в р ^ д Т 'б ь ? '^ ш ™ -rnnv ргп грбргтлимогт^. R вроде оы соглашаются,
совмзе была оком 300 возродить забро-совхозе оыла около JUU щендое село Таньково хоро

шая, но помощи-то никакой.

Договор уже заключен, но 
впредь никогда больше та
кого не сделаю.

И все же у нас остались 
вопросы к администрации. 
Не слишком ли низкая за
купочная цена рассчитана 
экономистами за центнер

СЕИЬЯ, АРЕНДА, КООПЕРАТИВ
рублей, мы же, чтобы полу- 
чить прибыль, должны сни- Приравнивают наш коопера

тив к шашлычникам, к тем, 
кто кофточки шьет. Это они 
могут обойтись без особых 
затрат, без помощи, а сель
скохозяйственный коопера
тив не может. 8  семей хоть

Владимир Алексеевич арендаторы не получают, зить ее чуть ли не вдвое, сегодня готовы переехать в
Войцеховский, дояр совхЮза За что же они тогда работа- Конечно, познать новое, не таньково, 500 гектаров
«Коммунист», по праву СЧИ- ют? По договору за год испытав его самим, трудно. запросто можно глрляту, Hamv ппп кпаинеи мрпр • вяло папы- милиции ПРИЛЫ
ТЯРТРСТ ПРПКЛПТКПЬтаЯТРЛРМ ЯПвНПЯТОП ПОЛЖвН ПВОПЯТЬ Но хотелось бы чтобы ОШИ- возродить. Будем ОТКЗрМЛИ- ^ ^ V аг ^ xt ^ Р Д :тается первооткрывателем арендатор должен продать по хотелось оы, чтооы оши бычков яягптяялипятт» фессию более престижной, таться) такой объемный по- ные проверкисемейного поппяпя в Аси- СОВХОЗУ от кажлои свиномат- бок в расчетах не было. оычков, заготавливать ---- - ......Г.. ...._’ __  ________бок в расчетах не было. 

Ведь если мы будем рабо
тать не покладая рук, а 
получим за свой труд гро
ши, то на будущий год не 
заключим новый дого-вор. 

П. А. Артемов, директор

семейного подряда в Аси- совхозу от каждой свиномат 
новском районе. Скоро бу- ки по 9 поросят, все поро 
дет год, как Войцеховские сята сверх этого димиха ос- 
(муж и жена) стали рабо- таются на подворье, 
тать самостоятельно, обслу- В. В. Беляев: — Мы по
живать группу коров на считали, нам это выгодно.
Минаевской ферме. В про- Через два года у нас будет
шлом году они надоили в своя товарная свиноводче- совхоза «Комсомолец»: —
среднем от коровы свыше ская ферма из 40—50 сви- Прав Дмитрий Павлович.
3.800 килограммов молока, ней. Мы действительно сейчас
на 2 центнера больше, чем Ц. Красноружских, рассчитываем цены во мно-
в целом по ферме. скотник' совхоза «Филимо- вслепую. Каждый ста-

новский»: — Наше семейное Рается во что горазд. Завы-
звено за прошедшую зимов- цену хозяйство будет ^  просто надо еще 
ку добилось не ахти каких ® убытке, занизим - -  уще- и обсудить

В  Т Е Н И  Ц И Ф Р
а Как человека, отдав- Мне возразят коллеги, ностью. Таким союзом силь- 
S шего более четверти ве- что, мол, работа милиции на наша народная милиция. 
-  ка работе в органах оценивается прежде всего Но связь должна быть обсь 
S внутренних дел, меня по количественным показа- юдной. взаимной. Иначе ус- 
I  взволновали строки о ми- телям. И главный критерий пеха не добиться. Очень вол- 
а ЛИДИИ в Тезисах ЦК такой оценки деятельности нуют проблемы наведения 
g КПСС к XIX Всесоюзной органов внутренних дел— порядка. Ведь где выше 
а партийной конференции: раскрываемость преступле- трудовая дисциплина, там

S «Укреплению законности ний. Да, это сейчас, безус- меньше правонарушений 
должно послужить реши- ловно, так. Но кто сказал. Сегодня мы учимся демо- 

В тельное повышение от- что этот критерий соверше- кратии, и это прекрасно. Но 
т ветственности милиции за ней? Ведь на первом плане без строгого порядка, преж- 
8 борьбу с преступностью н опять же цифра: столько-то де всего на производстве, 
а нарушениями обществен- зарегистрировано преступ- разговоры о демократии 
8 ного порядка...». Есть о лений, столько-то их рас- так и останутся раз- 
В чем подумать, поскольку крыто и расследовано, говорами. Нужны поря- 
I  в работе не только мили- столько-то передано судеб- док, учет, контроль. Мне 
В ции, но и всех правоохра- ным органам. То есть коли- думается, рано списьшать в 
я нительных органов в за- чественная оценка явно пре- архив такую действенную 
В стойные годы накопилось обладает над качественной, форму профилактики, как 
5 немало негативного. А почему бы не ввести (по совместные с работниками

Как сделать нашу про- крайней мере,' надо попы- милиции рейды, обществен-
состояния

лес, дикорастущие ягоды, 
лекарственные травы. Но 
нам нужны грузовой автомо
биль «Урал». тракторы 
«ДТ-75» и «ЮМЗ», пилора
ма и подстанция.

В. Н. Кольцов, председа
тель совета Асиновского 
РАПО: — Подстанцию коо
ператоры могут забрать на 
складе, тракторы им хоть 
сейчас готовы выделить.

раз 
де-

И то. и тально все проблемы. Одна-

-—Семейный подряд— де
ло стоящее,—говорит он.—
Сам себе хозяин, никто те- - .. ,

- « " p S c  ‘" Г о .Г р Т е  " ^ .П Г .Г ^ 'М л а г р о л р о -  «о „ саш, ,ле„ь. нооперати-

? 1 ?ехкГзна"е°шь“^ ? т Г  = ^ ° в с е ^ г Г Т 9  еГ н ы Г Т еко^е“н^д°ац  ̂ - т ь  действовать. | Т е  Z I
ких захребетников не K ot И хотя это гораздо выше, по арендной оплате в зави- ко требовать: «дай», 
мишь. А ведь чего греха' чем в целом по совхозу, да ™моста от зон области. Арендное и кооператив-
таить, давайте признаемся, и центнер привеса нам обо- А. В. Филиппов, директор ное движение заключает в
что много еще на фермах шёлся на 30 рублей дешев- совхоза имени Кирова:—Пол- себе огромнейшие возмож- 
таки-х животноводов, кото- ле, но, поверьте, мы можем ностью поддерживаю Петра ности. По нашим подсчетам, 
рые по-настоящему не рабо- больше. А виной всему — Афанвсьевича. Нужны хотя только за счет его можно 
тают, как бы отбывают по- некачественные корма и их бы ориентиры по арендным увеличить дойное стадо 
винность, лиЩь бы день нехватйа. Не знаю, когда ценам. Но в то же время, я района на 1.000 коров, не 
прошел. Я не хочу делиться произойдут Заметные улуч- считаю, мы не должны фор- затратив на это ни одного 
с ними своим заработком. шения в кормопроизводстве сировать переход на аренд- рубля. Поможет оно во мно- 

. ' „ в целом по совхозу, но про кый подряд. Условия для гом решить и кадровую про- 
Сеичас ‘ думаем семьей, свое звено скажу: подряд- перехода на такую органи- бле,му. Больше смогли бы

взять группу коров в арен- договор на следующую зацию труда должны со- сделать меньшими силами,
ду. У себя на подворье на- зимовку мы заключим лишь зреть в самих коллективах. К примеру, если б в совхо- 
чали строить коровник на g jqm случае. если будем А вот разъяснять, предла- зе «Филимоновский» земля 
40 голов. Будем держать четко знать, что вот эта се- гзть необходимо. Но не на- была передана в аренду по- 
скот рядом с домом, чтобы нажная траншея, этот стог отметать и другие фор- леводческим бригадам, не
сподручнее за ним было сена предназначены только подряда; коллективный, сеяли, не заготовляли кор- 
ухаживать. Тогда уж точно ддд нашего поголовья, бригадный. Зачем я буду ма, не убирали бы урожай в 
он будет не чей-нибудь, а Скот, отданный в аренду, ломать. одну хозрасчетную этом хозяйстве всем рай- 
только наш. Будем закупать должен быть обеспечен кор- организацию труда в хозяй-‘ оном.
у хозяйства корма, а про- мами на всю зимовку, . в оправдывает Таковы вчгляпы япинп»
давать молоко. Поработаем полной мере А уж когда Чтобы заменить на взгляды аеннов-
так, а со временем. гля- кормить, сколько кормов новую, более модную? Не- Чев на хозрасчетные фор. 
дишь, и свое дело откроем давать ’— позвольте распо- оправданно. В нашем сбвхо- мы организации труда, та- 
— семейный кооператив по ряжаться нам самим. пока нет арендного под- ково положение дел в рай-
производству молока. т, «  ^  ряда, потому что не создана __ _ ______  г. а ,

Н Д Зайцев лиоектоо механиза- еще соответствующая систе- ® освоением. В. А.
союоза' «Коммунис:пГ- • — совхоза «Комсомолец»: ма контроля и учета. А вот Войцеховский вошел уже во
Войпеховские не единствен- — Я и еще двое наших ре- инициативу семей взять под- вкус самостоятельной рабо- 
ныГГнаш ем хозяйств i^o бят из Казанки -скотники Э™ ”о б п ю ^ а " З Г '
вчягт семейный пптшяп Тяк о  _____.....................  о .,.,., ОбОЮДНО ВЫГОДНО. ОВЛадеНИЯ ИМ ХОЗрасчеТОМ.
скотник Леошп К  ^  Прищли, например, на сви- Начинал с семейного подря-
Тячяпячрн с женпй Власов — ВЗЯЛИ на ноферму настоящие хозяева да, теперь берется за арен-
Тазарачев с женой Клав- арендный подряд выращи- _  семья Крамер, и приве- ду а там не за гопами и
r ”„ o S T S » . o r " » ”a »мое, s ” . ;ЛИ договор с совхозом на КРС старше года. Совхоз у а расход кормов вдвое со- шей* от поостого к сложно- 
откорм 50 бычков. На сов- нас будет закупать бычков кратился. Если раньше со му 'М о ж е т '^ ^  э т о Т е с т ^  
хозных землях есть броше- по цене 165 рублей 50 ко- оклада отпускали ежеднев- i a j ^ b ^  nSci м з п а с ч ^  
ная деревня Крутргорка. пеек за центнер привеса, но на свиноферму 58 меш- ного сознания лолпялчиков 
Так вот туда Тазарачевы мы же в свою очередь по- ков комбикорш, то- теперь Гапендатопов? Но П ^ и ё  
угоняют на лето скот. бу- купаем у него корма, пла- 28. Есть разница? ё о Е ы  S  п о м Е ё ?
дут там сами его пасти и тим за аренду техники, И. П. Йрамер, свинарка ^ ы т ™ею^
параллельно с этим строить амортизацию помещений, совхоза имени Кирова: -  и ё м  на ж н зт  кпоме аТ
своей семьей ферму из  ̂ ста- Деньги, что останутся после Мы -  люди на томской Хистм тивно м л ^ о  
рых домов. В дальнейшем этих затрат, наши. Заинте- земле новые. Приехали сю- н асаж д атГ ап ен л^^  й ^  
поголовье им увеличим до ресованность в экономии да из Кемеоовгкпй пЛля арендный и се-
200 бычков. По сути дела Прямая, прямее не бывает. §ти. Там рабТ тёГ  на ш ?™ : "1 о в ^ я  Тл^я''''’пе^еходТГсё
откроется хутор при совхо- , с  заключением договора Семья у нас большая, 9 де- новыёГ коллектиём
зе. Мясо будем закупать у мы не торопились. Два ме- тей. В деревне таким семёй- вд хм ^асчем ьй труд.

Удавшийся опыт первопро
ходцев — лучшая агитация 
за аренду, за кооперативы. 
Тщательная выверенность 
подрядных договоров, не
укоснительное соблюдение 
своих обязательств заказчи
ком — главные гарантии

« л. ' г 1 А—. А dXVAiifl
НИХ по государственной^ це- сяца проработали в новых, ством жить сподручнее
не. а вся надбавка пойдет условиях как бы для репе- На шахте тяжело рабо-
совхозу. тиции. Что у нас получи- тать, а со скотиной еще тя-

Развиваем и семейные лось? Плановый среднесу- желее. Это ж животные к 
свинофермы. Заключили до- точный привес — 650 грам- ним особый подход нужен, 
говоры в Михайловне со мов. В апреле бычки в Взяли мы втроем на подряд 
скотником Владимиром Ви- среднем за день прибавили свиноферму: муж, старший 
тальёвичем Беляевым, а в на 749 граммов, а вот сын и я. Так до 10 вечера
Новониколаевке со скотни- в - мае мы получи- поначалу из свинарника не „
ком Анатолием Романови- ли среднесуточные привесы выходили, А потом смот- арендного и
чем Осиповым. В аренду всего 570, В апреле мы за- рим: наши свиньи из жел- к®0“в1Щтивного движения на 
каждому передали по 5 сви- работали неплохо, каждый тых стали в белых превра- выводам при-
номаток и одному хряку. В около 350 рублей, какая бу- щаться. Привесы хорошие 
полной мере обеспечиваем дет зарплата в мае — не- стали получать. А большой 
это поголовье комбикорма- известно. Да и перерасход семьей удобно на подряде 
ми бесплатно, но зарплату кормов допустили. Фуражи- работать. Мы друг друга за

шли участники этого разго
вора.

Беседу записал
' Д. БАРЧУК. При существующем поло- бирательной системы.

Формула поступков
...Когда Лира Александ

ровна Мусохранова стала 
припоминать, сколько же у 
нее обязанностей й нагру
зок, то их оказалось без ма
лого десяток: партгрупорг,
председатель совета настав^ 
ников цеха, член Кировского 
райкома партии, ответствен
ная за шефскую работу в 
восьмой школе, ■ член ДНД, 
рабкор...

— Ой, да не надо об этом, 
— смутилась Лира Алексан
дровна, когда я принялся 
столбиком выстраивать все 
эти нагрузки, заключаю каж
дую в овал. От каждого ова
ла карандаш ■ дэинул,затем 
стрелки — конкретные дела 
ответственного человека. 
Правда, не могу сказать, 
что это очень уж хорошо — 
наваливать такой груз пору
чений на одного человека. 
Но недаром же говорят: кто 
везет, на того и грузят. А с 
другой стороны взглянуть, 
что же остается делать, если 
существует прослойка ком
мунистов, которая свое уча
стие в -делах партии ограни
чивает уплатой членских 
взносов?

Итак: Лира Александров
на Мусохранова взяла на 
себя ношу, нести которую не 
каждому по плечу. Удиви
тельно, как ей удается вез
де успевать, ведь и на про
изводстве она не щадит се
бя. И пусть вышла она уже 
из комсомольского возраста,

продолжает работать в ком
сомольско-молодежной брига
де 1А линии сборочного це
ха № 22. Бригада эта, меж
ду прочим, по итогам минув
шего года в соревновании 
среди КМ Б Кировского рай-[ 
она заняла второе место — 
не шутка. В своей бригаде 
Лира Александровна — 
«штатный» наставник моло
дежи. .И вот что ее волнует: 
,  — Молодежи-го у нас
мало осталось. Когда-то 
бригада действительно была 
сильным коллективом, и 
прежнее руководство цеха 
привыкло черпать из нее 
кадры для других сборочных 
линий. Только-только войдут 
в силу новички, на обучение 
которых (да и на воспитание 
ответственности тоже!)
бригада затратила столько 
сил, как их 'забирают у нас. 
Но" ведь всему есть предел 
— в августе минувшего года 
бригада была даже на грани 
расформирования. Да и сей
час недостает трех-четырех 
работниц. Трудно нам дает
ся план...

Что и говорить, мало вни
мания уделяет администра
ция цеха комсомольско-мо- 
лодеж,ным бригадам. Это 
факт. В цехе сохранились 
всего две КМБ, и именно 
эти. две бригады являются 
палочкой-выручалочкой в об
щественных делах. Так, 
именно . комсомольско-моло
дежные бригады взяли шеф-

Г #

ство над двумя классами 
восьмой школы, а вот тре
тий закрепленный за цехом 
класс, как оказалось, и от- 
дать-то некому: нет тре
тьей КМБ!

Жаль, что обращение се
кретаря комитета комсомола 
Ивана Беленкова с просьбой 
помочь бригаде с 1А линии 
остается без ответа.

— Впрочем, это еще воп
рос — где взять кадры, — 
понимает ситуацию Лира 
Александровна, — выпуск
ники нашего технического

училища № 17 ' надежд не 
оправдывают. Многие из них 
и не собирались работать на 
«Лампочке» — по их словам, 
она им «до лампочки». По
скольку в училище поступа
ют преимущественно не за 
профессией, а за тем, чтобы 
в благоустроенном общежи
тии дождаться новых всту
пительных экзаменов в вуз. 
Кстати, представители мно
гих училищ там и перехва
тывают абитуриентов-неудач- 
ников, суля им возможность 
через год вновь попытаться

поступить в вуз. При этом 
напрочь забывают предупре
дить, что существует поло
жение. обязывающее выпу
скников училища работать 
по полученной специально
сти на базовом предприятии. 
В наш цех, например, из 
училища приходят считан
ные единицы выпускников. 
Из вьшускников 10-го «а», с 
которым бригада дружила 
несколько лет, тоже не на
шлось желающих работать 
на заводе...

С осени у 1А линии но
вые подшефные—6 -й «б». 
Но вот почему-то получается 
так, что шефская работа ле
гла в основном на плечи 
Лиры Александровны. Она 
и экскурсию по городу бе
рется организовать, и лыж
ные прогулки, и празднич
ные вечера...

— Ну, а нужно ли все это 
вашим шестиклассникам?

— Нужно! — убежден
но отвечает Лира Александ
ровна. — Ребята очень хо
рошо нас встретили. На 
улице увидят — обязатель
но подбегут, поздороваются, 
новостями обменяемся... Од
нажды 6 -й «б» здорово нас 
выручил: ребята упаковали
16.900 ламп. Работали оНи 
с удовольствием. Мы им бы
ли очень благодарны, ведь 
бригаде так не хватает рабо
чих рук. Мы даже купили 
фотоальбом, где будем вести

фотолетопись нашей друж
бы.

— Но ведь все это зани
мает у вас. много времени. 
И разве не приходит мысль, 
все бросить и после смены 
спокойно пойти домой, за
няться своими делами? Ведь 
так, кстати, поступает боль- 
шинртво!

— Но ведь надо кому-то 
это все делать. Да и ответ
ственность перед ребятами 
есть: они нам поверили.

Разговаривая с Лирой 
Александровной, я невольно 
припомнил другой тип обще
ственников. Это те, которые 
своей активностью, готовно
стью «выступить и поддер
жать» как'бы компенсируют 
свою незагруженность рабо
той, за которую деньги по
лучают. И посмотреть на 
такого со стороны — вечно 
занят, всегда спешит... А на 
деле суета только. •

Лира Александровна по- 
рабочему основательна, на
дежна. Она может работать 
на всех операциях сборочно
го производства — в усло
виях острой нехватки рабо
чих рук это просто незаме
нимый в бригаде человек. 
Вот сейчас она «сидит» на 
укладке спирали. Это тон
кая, кропотливая работа; 
спиралька подхватывается 
пинцетом и укладывается в 
уготовленное ей место. За 
смену нужно уложить более 
десяти тысяч штук — боль-

В. СЕРГЕЕВ.

шая нагрузка на зрение. 
Окулист запрещает работать 
на этой операции, а она в 
ответ; «Надо!». На себе чув
ствует, как не хватает 
бригаде рабочих рук.

— Почему только админи
страция цеха этого не по
нимает? удивляется парт
групорг Мусохранова. — 
Ведь еще минувшей осенью 
на отчетно-выборном собра
нии своей партгруппы мы 
ставили вопрос о кадрах. 
Комсомольске - молодежные 
бригады — это же лицо це
ха! Как же его не беречь? 
Говорим-говорим, а вот тол- 
ку пока не видим. Каждое 
лето вот вентиляцию прини
маемся ругать, а она от то
го лучше не становится. 
Жарко в цехе в летнюю жа- 
РУ--

Будем честны: не у всех 
есть уверенность, что пере
стройка пришла к нам. Это 
У тех, кто привык пользо
ваться готовым результатом. 
Лира Александровна Мусо
хранова не ждет, она дейст
вует. И смолоду не искала 
легкой жизни. Как пришла 
на завод, так и работает. До 
усталости. А потом находит 
силы идти в подшефную 
школу, в рейд ДНД, в рай
ком, к родителям трудного 
подростка...

Да, формула ее поступ
ков, ее жизни проста: «На
до!».

В. КРАВЦОВ.
Фото автора. 

Производственное объедине
ние «Сибэлектросвет».

вернуть работникам мили- казатель, как состояние ва- трудовой дисциплины, анти- 
ции былую славу рыцарей конности правоохранитель- алкогольной работы на 
без страха и упрека, людей ной деятельности милиции? предприятиях, в организаци- 
долга, борцов за справедли- То есть, видимо, оставить и ях. Посмотрите, что творит- 
вость? Думается, надо на- количественный анализ ра- ся сегодня в магазинах, ки- 
чать с основательной пере- боты, но не предавать ему нотеатраз^, общественных 
стройки организации нашей вседовлеющего значения, от- местах именно в рабочие ча- 
работы. Ведь посмотрите, казаться от цифры в ноль- сы. Не говорите только, 
сколько сотрудников с весь- зу человека, обратившегося что все заняты поиском са
ма высокими окладами си- за помощью, в пользу про- хара или каких-то дефицит- 
дят в отделах УВД и зани- филактики преступлений. ных товаров. Не считайте 
маются из месяца в месяц. Но перемены, о которых меня, пожалуйста, и ярым 
из квартала в квартал от- я говорю, зависят от пози- поклонником лишь админи- 
четностью, напрочь отклю- Ции в перестройке работни- стративного нажима. Нет, 
чаясь от живого дела, от ков МВД, от подлинной я всегда был и остаюсь ак- 
людей. То же и в райотде- гласности и демократии в тивным сторонником воспи- 
лах. Инспектор имеет до УВД. райотделах милиции, тательных, предупредитель- 
семи журналов, где «точку- Пока же заметных перемен ных мер, предпочитаю убеж- 
ет» лиц, попавших в ЛТП, нет. Работники просто бо- дение словом, личным при- 
взятых на учет за наркома- ятся «сметь свое суждение мерой, конкретным делом, 
нию, спекуляцию, брагова- иметь». Все централизовано Конечно, далеко не все 
рение и т. п. Я понимаю, в политотделе, подготовлен- так плохо в работе томской 
что учет необходим, но по- ные материалы согласуются милиции, есть добрые тра- 
добная цифромания превра- с руководством, острые мес- диции. Есть работники, го- 
щается в свою противопо- та, «неудобные» высказы- ловы сложившие, охраняя 
ложность. Все боятся ото- вания редактируются, огла- покой томичей. Немало пос- • 
рваться от цифр: а вдруг живаются. Чтобы от- ланцев трудовых коллекти-
понадобится справка. Осо- крыто выступить с кри- вов, работников грамотных, 
бенно тяжело приходится тикой, требуется нема- политически образованных, 
начальникам райотделов лое гражданское мужество, профессионалов, С надеж- 
милиции, которым необходи- Вьютупившего могут ждать дой жду я открытия XIX 
МО держать в памяти или неприятности по службе. Хо- Всесоюзной партийной кон- 
иметь под рукой буквально рошо испытал все это на ференции. Думаю, что этот 
тысячи всевозможных дан- себе за годы сотрудничест- форум коммунистов позво- 
ных. А между тем в УВД ва с областной газетой лит еще полнее раскрыть 
имеется ИЦ (информацион- «Красное знамя». Но то бы- широчайшие творческие воз- 
ный центр с немалым шта- ло иное время, а сейчас, можности советского челове- 
том сотрудников). Его ра- мне кажется, следует вес- ка. Ну. а работникам 
боту во многом дублируют, ти разговор о недостатках милиции, правоохранитель- 
затрачивая большие усилия милицейской службы прямо ных органов — начать пере- 
и средства, фактически от- и открыто. стройку на, деле,
влекая сотрудников от не- Еще я хотел бы сказать Й. БЫЧИХИН,
посредственной деятельное- о связи с трудовыми кол- ветеран УВД
ти. лективами, с обществен- облисполкома,

« В Н О С И М  Я Р Е т Ж Е И И Е . . .и
На открытых партийных собраниях, собраниях тру- На собрании аппарата 

довых коллективов и общественных организаций идет Асиновского горкома партии 
активное обсуждение Тезисов ЦК КПСС к XIX Всесоюз- предложено общественно- 
ной партийной конференции. Поддерживая курс на уг- политическую аттестацию 
лубление перестройки, их участники вносят предложения коммунистов проводить си- 
по дальнейшей демократизации общества. схематически, не реже одно

го раза в пять лет, между
На открытом партийном жении дел се,кретарь пар- съездами. Такой порядок 

собрании Парабельского ры- тийной организации в силу явится важным средством 
бозавода предложено исклю- своей производственной за- очищения партийных' рядов 
чить из Тезисов положение груженности и служебной от случайных элементов, 
о возможности избрания на зависимости от хозяйствен- повысит авторитет партии в 
выборные должности в ного руководителя не в со- массах.
КПСС на третий срок под- стоянии эффективна руково- В целях обеспечения на 
ряд. Подобная мера, счита- дить парторганизацией, на деле каждому Совету на- 
ют заводчане, будет эффек- деле обеспечивать авангард- родных депутатов возможно- 
тивно противодействовать ную роль «оммунистов в сти комплексного и эффек- 
возможному возникновению трудовом коллективе. тивного ведения хозяйства
застойных явлений в пар- Открытое партийное соб- на своей территории было 
тии, способствовать постоян- рание Молчановского бы целесообразно укрепить
ному притоку к руководству РСУ-16 предложило преду- штаты советских органов. В 
партийными комитетами смотреть проведение выбо- первую очередь за счет со- 
свежих сил, положительно ров прёдседателей исполко- кращения отраслевых отде- , 
скажется на развитии внут- мов местных Советов пря- лов областных, краевых, \  
рипартийной демократии. мым тайным голосованием городских, районных коми-

Считали бы целесообраз- из нескольких кандидатур, тетов партии. Это позволит 
ным, говорилось на собра- Это позволит избежать оши- устранить подмену совет- 
нии аппарата Октябрьского бок при выдвижении, даст ских органов партийными 
райкома партии, введение возможность избирателям комитетами. Такое гГредло- 
ставки освобожденного се- выразить свое отношение к жение внесено на открытом 
кретаря в партийных орга- предложенным кандидатам, партийном собрании в Пара- 
низациях, насчитывающих будет способствовать даль- бельской восьмилетней 
более 50 членов КПСС, нейшей демократизации из- школе.

По следам наших 
выступлений

<<Ло обе 
стороны 

инструкции»
Под таким заголовком в 

нашей газете была опубли
кована корреспонденция, в 
которой говорилось о не
удовлетворительной работе 
тароремонтного предприя
тия. Редакция получила от
вет из Октябрьского райис
полкома. Заместитель пред
седателя исполкома А. С. 
Бояринов пишет: «На ис
полкоме отмечена актуаль
ность поднятой газетой про
блемы, осуждены меры по 
улучшению работы предпри
ятия.

Руководителям предприя
тия рекомендовано провести 
семинары-совещания с ра
ботниками всех торговых 
систем об организации ра
боты с тарой, совместно с 
районной плановой комис
сией принять меры к реше
нию назревших вопросов со
циально-экономического раз
вития коллектива, в долевом 
участии в строительстве 
жилья, объектов соцкульт
быта, развитии производ
ственного быта.

Исполком потребовал от 
руководства предприятия 
обеспечить стабильную и 
эффективную работу по ор
ганизации сбора тары в 
Томске и ее поставке за 
пределы области ».

Отходы' 
от бройлеров
Корреспонденция «Откуда 

берутся отходы», опублико
ванная 31 марта, обсуждена 
на производственном сове
щании специалистов произ 
водственного объединения 
по птицеводству «Межени- 
новское».

Переход на полное потро
шение—одна из актуальных 
задач птицеводства. Выпуск 
тушек птицы за 1987 год 
составил 3.560 тонн, или 32 
процента к реализованной 
продукции, а в 1988 году 
планируется 56,6 процен
та к реализации. В соот
ветствии с этим мясо кур 
будет дороже. Розничные 
цены на мясо полупотро- 
шеных кур первой катего
рии буд5т  составлять 2  
рубля 50 копеек, а полно
го потрошения—3 рубля 2 0  
копеек.

На вопрос покупателя, 
каких кур выгоднее выра
щивать, можно .Ьообщить, 
что с экономической точки 
зрения производство мяса 
птицы выгоднее при корот
ких сроках выращивания, 
так как в раннем возрасте 
скорость роста наиболее 
высокая и наилучшее усво
ение кормов. Оптимальный 
срок выращивания цыплят- 
бройлеров — до восьми не
дель. В объединении «Ме- 
жениновское» эти сроки оп
ределяются 65 днями. По 
стандарту живая масса 
цьшлят-бройлеров пре
дусмотрена не менее 900 
граммов, а в возрасте 65 
дней живой вес цыплят- 
бройлеров 1.700 граммов. 
Бройлер—это мясной цып
ленок, и выращивать его до 
уровня «полновесных кур» 
просто невозможно, не поз
воляет оборудование.

В. ЕГОРОВ, 
первый заместитель 

председателя агрокоми
тета.

« Давайте
уважать 

друг друга!»
Под таким заголовком в 

нашей газета 27 февраля 
была опубликована коррес
понденция о торговле в 
Томске мебелью, изготов
ленной местными предприя. 
тиями. Редакция получила 
ответ, подписанный дирек
тором мебельного комбината 
А. И. Виниченко и секрета
рем партбюро В. В. Соко
ловой: «Корреспонденция
обсуждена во всех цехах. А 
на партийном собрании, ко
торое состоялось в марте, 
рассмотрен вопрос качества 
выпускаемой продукции. В 
настоящее время вьшуск 
бракованной продукции со
кращен на 46 процентов по 
сравнению с прошлым го
дом. Естественно, мы на 
этом не останавливаемся и 
стремимся к максимальному 
сокращению брака и 
улучшению качества наших 
изделий. Так как выпускае
мая мебель поступает к по
купателям в разобранном 
виде, а они не обладают на
выками сборки, то и это за
частую сказывается на ком
плектности и качестве набо
ров.

В целях полного удовлет
ворения покупательского 
спроса на мебель в нынеш
нем году мы обратились в 
горисполком с просьбой 
рассмотреть вопрос о пере
даче магазина № 16 под
фирменный магазин томской 
мебели.

Создан кооператив «Ме
бельщик» по сборке и ре
монту мебели на квартире 
покупателя».
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Новый заместитель
КАК СКЛАДЫВАЮТСЯ У НЕГО ДЕЛА ПОСЛЕ' 

ВЫБОРОВ В ОБЪЕДИНЕНИЕ йТОМСКВОДОКАНАЛ»?

Человек интересной судьбы

ПЕРВЫЕ
ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Было это почти год назад.
— Здравствуйте, я — 

Стракови^.
В кабинете стоял высокий, 

крепкого телосложения мо
лодой че.ловек.

Страксвич —_ один из пре
тендентов на должность за. 
местителя генерального ди
ректора объединения «Томск- 
водоканал» по капитальному 
строительству, откликнув
шийся на опубликованное в 
газете объявление о конкур
се. Из анкетных данных сле
довало, что Олег Илларионо
вич закончил Томский геоло
горазведочный техникум, 
УстыКайеногорский строи
тельно-дорожный институт. 
Работал буровым мастером, 
старшим геодезистом, на
чальником строительного 
участка...' .Последнее время 
—начальник отдела капи
тального строительства Лай- 
ского леспромхоза. Женат, 
двое детей. Живет в Батури
не Асиновского района.

На первый тур конкурса 
Стракович ,не попал: задер
жали производственные де
ла. Но затем все-таки при
ехал.

а Как проходил конкурс — 
^ рассказано в публикации «Я 

— человек настырный» 
(«Красное знамя», 10 июля 
1987 года). Трудовой кол
лектив объединения вВгбрал 
именно Страковича, махнув 
рукой на то, что он не то
мич, а значит, придется по
тесниться и нарушить оче
редь на получение жилья, 
помочь с устройством детей 
в детский сад. Люди повери
ли, что Олег Илларионович, 
наметив социальную про
грамму, даст им то, о чем 
мечтали, ,3а последние двад
цать лет объединение не по
строило ни одного квадрат
ного метра жилья, многие 
просто потеряли веру, что 
когда-нибудь наступит корен
ной перелом.

— Не знаю, обрадуется ли 
жена, обидится... — Олег 
Илларионович, удивленный 
неожиданным поворотом в 
его судьбе, то ли просил со
вета, то ли просто хотел 
сбросить давивший его груз 
переживаний. — Жена ведь 
не знает, что я в конкурсе 
участвовал. И на работе ни
чего не ведают...

Всякое в жизни бывает: 
один готов убедить весь" мир* 
в том, какой он хороший и 
наверняка скоро станет на
чальником, другой не жела
ет говорить раньше време
ни, чтобы лотом, если не по
лучится, не наталкиваться 

л на иронические улыбки. Ме- 
^  ня лично удивило не то, что 

он скрыл от своих близких

планы на будущее, а то, что 
мог решиться иа хлопотную 
должность; с 340 рублей в 
месяц на 2 0 0 , сорваться с 
обжитого места.

Впрочем, Томск для .Стра
ковича город не чужой. Он 
так сказал:

— Это город моих роди
телей. И город моей юности.

ПЕРВЫЙ
ДЕНЬ

— Обживайся, вникай в 
дело, — наставлял гене
ральный директор В. Н. Мо- 
розко.

Стрйкович прошелся по 
этажам, читая на дверях таб
лички. «Оке» он нашел на 
третьем этаже. Исполняю
щая обязанности начальни
ка отдела М. В. Смирнова, 
инженер отдела И. Д. .Кара
ваев показали кабинет. Олег 
Илларионович, привыкший к 
порядку и системе, был край
не удивлен хаосу на его ра
бочем столе: валялись раз
личные чертежи, проекты, 
папки, акты, другие бумаги. 
Пришлось разгребать, систе
матизировать...

— Я думал, что эту систе
му знаю процентов на семь
десят, а оказалось, что лишь 
на одну треть, — признался 
Олег Илларионович.

Критически оценил свои 
возможности, а это уже мно
гое значит. Он изучил все 
материалы о системе водо- 
канализации областного 
центра, других городов. На 
первых порах неоценим’ую 
помощь оказали М. В. Смир
нова, И. Д. Караваев, на
чальник окса облкомхоза 
О. Б. Нифонтов, кстати, 
бьшший работник «Томемво- 
доканала», Н. Г. Черкашин. 
Особенно в том, как строить 
взаимоотношения с подряд
чиками.

ЗА СПИНОЙ—  
ГОРОД

Чаще всего Олег Илларио
нович ночевал в своем рабо
чем кабинете (вопрос с жи
льем все затягивался): рас
ставит стулья, накинет на 
себя тулуп...

Уже притупились чувства, 
связанные с переменой мес
та работы. Жена и дети на
строились переезжать в об
ластной • центр. Приутихла 
вспыхнувшая было обида в 
директоре леспромхоза А. С. 
Юзвюке (он до сих пор жа
леет, что не удержали тако
го специалиста; строительст
во жилья в поселке при 
Страковиче стало бурно раз
виваться).

— Надо бьшо живностью 
вас задержать — коровой, 
овцами, — смеется он. —

Глядишь — прижились бы 
в Батурине.

Поздними вечерами Олег 
Илларионович перебирал в 
памяти день минувший, при
брасывал дела на день завт
рашний. Он обещал коллек
тиву взяться за строитель
ство жилья. Как идут дела? 
На подземном водозаборе 
уже вырыт котлован, заво
зятся строительные материа
лы. На Каштане выделена 
площадка под 80-квартир
ный дом с парикмахерской 
на первом этаже, тоже пора 
приступать к строительству. 
На Трудовой улице вырастет 
120-квартирник, на Шуми- 
хинском переулке строитель
ство еще одного дома начнет
ся уже в этом квартале.

Но если бы только зани
маться жильем...

Около 20 производствен
ных объектов — и с боль
шой «бородой», и совершен
но новых — такое наследст
во досталось Страковичу. И 
мотается по ним с утра до 
вечера, почти без выходных 
дней. За спиной — город. 
Его проблемы.

В конце августа, прошлого 
года случайно встретились 
мы с Олегом Илларионови
чем на второй очереди под
земного водозабора. Речь 
шла о последних 18 скважи
нах, так и не принятых на 
баланс объединения. Строи
тели СУ-1 треста «Томск- 
промстрой» и СУ-14 треста 
«Спецстроймеханизация» ос
тавили кучу недоделок и уш
ли, не обустроив скважины, 
не проложив дорогу с твер
дым покрытием. А если 
ЧП? Город останется на 
голодном пайке.

— Все сделаем, — пообе
щали тогда строители.

Но не сделали, а подпи
сать акт о сдаче объекта про
сят.

Встречался я с Олегом 
Илларионовичем и на шне
ково-насосной станции еще 
зимой. Объект этот куриру
ет Н. Г. Черкашин. Тогда на 
щтабе, который он возглав
ляет, опять же претензии 
были к строителям.

— Работать надо, как 
Стракович, — сказал он. — 
Строительная часть объекта 
еще не готова, а он уже 
скомплектовал и доставил 
необходимое оборудование...

Это от привычки, чтобы во 
всем были система и поря
док. Когда искал зимой на 
складе под открытым небом ' 
узлы и агрегаты, то решил: 
здесь построим помещения, а 
между ними поставим козло
вой кран.

Недавно с Олегом Илла
рионовичем мы снова побы
вали на шнековой. Станция 
уже в работе: из пятиметро
вой глубины мощный шнек

поднимает стоки, и они идут 
дальше — на головную на
сосную станцию, а потом — 
на очистные сооружения 
химкомбината.

— Мы сейчас больше все
го зависим от строителей, — 
раз.мышляет Олег Илларио
нович. — И так будет всег
да, пока в нашем объедине
нии не появится свое строи
тельное подразделение. Хо
тя бы участок. Словом, дыр 
много, а заплаток на все не 
хватает, — итожит он «во- 
доканальским» языком.

Как-то я его спросил, по
чему он не в партии, ведь 
возраст уже к сорока при
ближается.

— Да, подавал заявление, 
корда по возрасту вышел из 
комсомола. Секретарь пар
тийного бюро так сказал: 
«Вот примем рабочих чело
век десять, тогда посмотрим 
— стоит ли принимать те
бя». Даже заявление парт
бюро не рассмотрело, хотя 
по- Уставу надо было... Нет, 
на партию не обиделся, все 
понимаю...

УВЛЕЧЕНИЯ

Нельзя сказать, что чело
век жив только одной рабо
той. Послушать Страковича 
— дай бог каждому такие 
интересы, как у него.

— Как переедем — снова 
возьмусь за киносъемку. — 
говорит он.

Сотни километров пленки 
снял он любительской каме
рой — о спортивных сорев
нованиях, о производствен
ных делах своих коллег... 
Желающих ' посмотреть на 
себя и друзей со стороны 
хоть пруд пруди,

— Брошу курить, спортом 
займусь. — мечтает Олег 
Илларионович, — с пацана
ми по утрам бегать будем.

Под стеклом на письмен
ном столе — семейные фо
тографии.

— Это старший — Илла
рион, а это №рюха — млад
шенький...

А вот еще фото — чело
век у дельтаплана.

— С друзьями сделали 
еще в Усть-Каменогорске. 
Чувство полета? О, это не
объяснимо.

Надо- же, заразился дель
тапланом, несмотря на то, 
что серьезно пострадал в 
авйациокнбй катастро*]^.

Просто удивляешься, как 
можно в наше бурное вре
мя, когда ничего не успе
ваешь, иметь столько увле
чений. У Страковича же как 
в аптеке: все четно распи
сано и держится на собст
венном желании и контроле.

А. ТОРОПОВ.
г. Томск.

Куприян Северьянович Волков—один из тех людей 
интересной судьбы, кому довелось отстаивать завоевания 
Великого Октября в годы гражданской войны. Молодым 
конармейцем он в составе 1 Сибирского кавалерийского 
полка форсировал (>иваш, громил остатки белогвардей
цев в Крыму, сражался против банд махновцев. Потом 
была недолгая мирная жизнь и снова фронты, на этот 
раз Великой Отечественной войны.

Сегодня персональный пенсионер Куприян Северьяно
вич Волков по-прежнему полон оптимизма н энергии. 
Встречаясь со школьниками и учащимися СПТУ, он де
лится воспоминаниями о прожитых годах.

Фото Л. Петроченко.
Чаинский район.

Письмо в редакцию

Б Е З  В О З Д У Х А
Новый корпус областной 

детской библиотеки сдан в 
эксплуатацию больше  ̂ года 
назад — в начале марта 
1987 года. Вскоре после то
го, как здание было принято 
государственной комиссией, 
обнаружилось, что в поме
щениях не работает вентиля
ция. Помогло обращение в 
Томское радио: работники
до1Мостроительного - комбина. 
та, строившие здание, ча
стично исправили положе
ние—вытяжная система за
работала в помещениях чи
тального зала, абонементД, 
книгохранения. Однако ра
ботники других отделов, да и

ВАШЕ МНЕНИЕ

4 Р Ш  В  С Е Н Е Й И О Н  О ГО Р О Д Е
« Д А Й Т Е ,  П Я Т Ь Д Е С Я Т  С О Т О К . . . »

В

Статью я читал с некото
рой иронией. Целых полгек
тара человек просит! И не 
ведает, наверное, что зачас
тую в старых полузабро
шенных деревнях разыгры
ваются конфликты, после 
которых теряешь даже не
большие наделы, обрабаты
ваемые «семейным подря
дом»...

На подсочке леса у меня 
тридцатилетний стаж. По
следнее десятилетие отрабо
тал в деревне Нагорный 
Иштан Томского района, 
куда перевели подсочников. 
Здесь, недалеко от Моря- 
ковки, и прикупил домик с 
надворными постройками, 
стал пользоваться приуса
дебной землей. У нас семе
ро детей, кое-кто обзавелся 
семьями, и, переехав в 
Томск, мы продолжали кор
миться от тех тридцати со
ток, которые взяты с ведо
ма Моряковского поссовета. 
С апреля по октябрь жили с 

' женой в деревне, выращива
ли картошку-моркошку, яго
ду. Наезжали сыновья с 
|«уками. Словом, сами бы
ли сыты да еще государству 
ухитрялись продавать по 
1,5—2 тонны овощей.

Тучи над нами сгусти
лись пять лет назад. Землю 
в Нагорном Иштане отвели 
под мичуринские участки для 
Моряковской РЭБ флота. 
Огороды, засаживаемые жи
телями Моряковки и Том
ска, были отобраны—без 
особой необходимости, по
скольку угодий вокруг пре- 

,  довольно. Пригласили неко
торых огородников, нас в 
том числе, в поселковый Со
вет и предлагают: «Пишите

заявления, чтобы получить 
участок». Я и три сына за
явления написали, но же
ланные шесть соток доста
лись только мне и младше
му Валерию, а старшего 
Анатолия и сына жены Гри
нева Николая оставили при 
своих интересах. По какому 
принципу распределяли на
делы председатель Совета 
Ю. М. Нелюбин и председа
тель общества садоводов- 
любителей Л. Б. Морков- 
ский? Не из расчета ли 
угодить нужным людям? На
чальник планового отдела 
Р. Ю. Риисало, например, 
имел в Моряковке прилич
ный огород, однако добрый 
клок отхватил и в Иштане. 
Чего там говорить, земля- 
то плодородная..

Вызывают удивление и 
дальнейшие действия упо
мянутых руководящих то
варищей. Анатолию приш
лось по согласованию с хо
зяевами сажать картофель в 
соседском огороде. Стали от
бирать и этот, а вот участок 
не выделяют, хотя сын 
дважды обращался в поссо
вет, в частности, год назад. 
Л. Б. Морковский не за
трудняет себя в выражени

ях: «Пока я председатель 
общества, участок ему не 
дам!». Странно. То ли не 
так с ним разговариваем, 
то ли еще что... Зато по 
родне да по знакомым, 
проживающим в Томске, 
участки расходятся до сих 
пор. А часть их несколько 
лет не обрабатывает^,я; 
около десятка поросли бурь
яном.

А скажи об этом попро
буй! Дважды обращался в 
высокие инстанции по пово
ду иштанских безобразий, 
но с письмами приезжал 
разбираться все тот же 
Ю. М. Нелюбин. Томский 
райком КПСС и райиспол
ком предпочли отвернуться 
от конфликта. Лишний раз 
убеждаешься, как много за
висит в перестройке от ни
зовых органов Советской 
власти. от добропорядоч
ности и, я бы сказал, муд
рости подхода к подобным 
делам. Никто ведь не ска
жет, что огородник — во 
вред Продовольственной 
программе.

А. МЕДВЕЦКИИ, 
участник Великой 

Отечественной войны, 
ветеран Томского ЛПК.

От редакции: Не будем преувеличивать; конфликтная 
ситуация, о которой рассказывает наш читатель, уходит 
корнями в доперестроечное время, когда получить пусту
ющий деревенский огород для горожанина было событи
ем. Почему, однако, Моряковский поселковый Совет не 
уладит дело сейчас? Казалось бы, и желание есть (Ю. М. 
Нелюбин: «Если Анатолий Медвецкий найдет земельный 
участок—закрепим»), и возможность (запущенные огоро
ды). Тем более что горожане получили законное право 
использовать заброшенные в деревнях пахотные площади. 
Право это надо реализовывать, а не отбивать под разны
ми предлогами у людей вкус к работе на земле.

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

— Моя мама работает в 
совхозе более 30 лет, имеет 
много грамот и благодар
ностей. Положена ли ей ме
даль «Ветеран труда»?.

А. МОСИНЫХ.
Томский район.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин;

— Женщины, имеющие 
трудовой стаж 2 0  и более 
лет, при добросовестном от
ношении к труду могут 
быть представлены к на
граждению медалью «Вете
ран труда». Возраст при 
этог; значения не имеет.

Ходатайство о награжде

нии медалью возбуждается 
совместно администрацией, 
партийной и профсоюзной 
организациями предприятия 
после рассмотрения канди
датур для награждения на 
собрании или советом тру
дового коллектива. Хода
тайство может быть воз
буждено райкомом, горко
мом КПСС, советскими ор
ганами с учетом мнения 
трудового коллектива.

СЕ начиналось, как в 
I детективе. 4 октября 
вечером, после захо

да солнца, Владимир Петро
вич Бурмакин, в те дни ра
ботавший управляющим Фе- 
дораевским отделением сов
хоза «Шегарский». был уже 
дома, когда услышал отда
ленные выстрелы за околи
цей села. Они доносились 
оттуда, где находится лет
няя дойка.

«Какая там может быть 
охота?» — неожиданно, для се
бя раздраженно подумал он. 
И вдруг охватила тревога. 
Днем видел приблудного бы
ка. Хотел загнать на ферму, 
да не смог: чужак бросился 
в речку и поплыл вдоль бе
рега. «Вернусь попозже»,— 
тогда решил Владимир Пет
рович, но закружился на ра
боте... А Terfepb вот, эти вы
стрелы. По селу давно хо
дили слухи, что какие-то 
люди стреляют деревенских 
бычков и телок: в окрест
ностях не раз находили их 
черепа с пулевыми пробои
нами.

Недолго размышлял уп
равляющий. Схватил ружье 
и выбежал на улицу. Встре
тив рабочего Хамзу Курба
нова, уговорил его вместе 
сходить туда, где прозвуча
ли выстрелы.

За селом мужчины спус
тились к болотистому логу, 
густо заросшему березня
ком, и в сумерках различи
ли двигающиеся тени.

— Стойте!— предупредил 
Курбанов, и голос его гулко 
прозвучал по стылому ле
су.— Стрелять буду!

Неизвестные словно рас
творились в темноте. Там, 
где они только что. были, 
Бурмакин и Курбанов на
шли четыре брезентовых 
рюкзака, набитых свежим 
мясом, и брошенную лопа
ту. Чернела перерытая зем
ля. В стволе березы торча
ли охотничий нож и турист
ский топорик.

«Я послал Курбанова в 
деревню за людьми,—рас
сказывал потом Владимир 
Петрович.—А сам остался 
на месте, поняв, что эти 
люди убили совхозного бы
ка».

Темнота сгущалась. Бег
лецы, увидев, что Бурмакин 
один, решили вернуться.

— Не подходите!—крик
нул он в тревожную мглу.— 
Буду стрелять! — Помнил, 
что у них есть оружие. Од
нако неизвестные прибли

жались. И управляющий на
чал палить в воздух. Толь
ко после этого они отступи
ли... Тогда Владимир Пет
рович не знал, что два их 
ружья лежали недалеко от 
того места, где он охранял 
мясо.

На второй день утром 
Бурмакин в нарушение всех 
милицейских правил (ведь 
человек никогда не изучал 
криминалистику) взял с со-

многие читатели задыхают
ся, были даже случаи обмо-, 
роков. Многие болеют. Срок, 
назначенный строителями для 
наведения порядка,— 15 ап
реля — давно прошел...

Если учесть, что ни окна, 
ни форточки не открывают
ся, то станет понятно, как 
трудно и работникам библио
теки, и маленьким посетите
лям. Оставили строители и 
другие «хвосты» — недо
оформлен вестибюль, нет 
запроектированного фонта
на...

Л. ДОЛГОПОЛОВА, 
директор библиотеки, и 

еще 26 подписей

ности Не представлял...». 
Словом, ссылаясь на мало
значительность утраты, по
несенной женщиной, автор 
этого постановления решает: 
уголовное дело не возбуж
дать...

Так семье сельских пен
сионеров было отказано в 
защите их права собствен
ности.

Правда, в конце концов 
справедливость восторже-

Из зала суд а------

й ш ж д у н а р о д н а я / ^  

шшня»ормаиия
ш пой»ГЕ1»ы  Т А С С  с о о в щ а н р т

Страны. Люди. Традиции

Африкзнский хлеб
Однажды один из местных знакомых пригласил 

меня в гости. Вечером, когда у стола собралась вся 
его семья, хозяйка вынесла из кухни большое блю
до с кусками рыбы, тушенной в перце пили-пили. 
На втором блюде, чуть меньших размеров, лежали 
светло-серые куски—что-то вроде хлеба, но только 
без корочки. Заметив мое любопытство, хозяин 
сказал, что это—маниока, африканский хлеб, и 
предложил отведать его. Я попробовал, еда оказа
лась безвкусной, упругой, с несколько специфичес
ким запахом. Тогда мне дали попробовать маниоку 
с рыбой и перечным соусом. Это уже было совсем 
другое дело. Маниока обрела вкус и как бы гасила 
во рту пожар от перца пили-пили.

Маниока—традиционная еда жителей государств 
тропической зоны Африканского континента, в том 
числе и Конго. Изготавливают ее из корней неболь
шого деревца того же названия с зонтичной кроной. 
Ухаживать за деревом не надо, необходимо только 
дождаться, когда образуются подходящие по вели
чине корни. Их откапывают, вымачивают несколь
ко дней в воде и, очистив от кожуры, нарезают 
кусками, которые в течение нескольких дней су
шатся под палящим солнцем. А когда куски как 
следует подсохнут, их растирают вручную в муку 
под названием фу-фу.

Мука белого цвета, почти как пшеничная. При
мечательно, что заготовкой корней, их обработкой 

 ̂ и приготовлением маниоки занимаются только жен
щины. Это их традиционный промысел. Фу-фу 
смешивают с водой, лепят что-то вроде продолго
ватых хлебцев и варят в течение 2—3 часов. Надо 
сказать, что втайне каждая хозяйка считает свою 
маниоку лучшей и признает только собственные 
рецепты. Сваренные куски заворачивают в листья 
дерева милодьяк и обвязывают дополнительно жгу
тиками из травы. Все—еда готова. Если есть не
обходимость немного подзаработать, хозяйка наби
рает в таз куски маниоки и отправляется на базар. 
Средняя конголезская семья из 7— 8  человек съе
дает ее 5 — 6  килограммов в день.

Едят маниоку с рыбой в перченом соусе пили-пи
ли, с тушеным мясом крокодила, с курицей, приго
товленной в арахисовой пасте. Маниока очень рас
пространена в сельской местности. Крестьяне 
предпочитают ее хлебу, так как несколько съеден
ных утром кусочков дают ощущение сытости до 
конца рабочего дня. Несмотря на конкуренцию 
пшеничного хлеба, маниока своих позиций не сда
ет. Завернутая в листья, она долгое время не пор
тится, она полезна, так как в ней содержатся мине
ральные вещества, а главное, как нельзя лучше 
подходит ко всем традиционным блюдам конго
лезской кухни.

Б. ФИЛИППОВ.
Браззавиль.

Йалет на резиденцию 
Саддама Хусейна

БАГДАД. Истребитель-бомбардировщик иран
ских ВВС) предпринял сегодня попытку нанести 
бомбовый удар  ̂ по резиденции президента Ирака 
Саддама Хусейна в 180 км севернее Багдада, од
нако был отогнан огнем средств иракских ПВО. В 
заявлении главного военного командования Ирака 
говорится, что в результате самолет вынужден был 
отбомбиться в районе, прилегающем к резиденции 
главы иракского государства. При этом им был израс
ходован весь боекомплект. В сообщении отмечает- ' 
ся, что никто из членов семьи президента, а также 
других граждан Ирака не пострадал.

машкЕХ животных—благо, 
телята и бычки уходили от 
деревни далеко. Их мясо 
под видом дичи и увозили 
домой. Так открывали они 
три охотничьих сезона.

Но парадоксы этого су
дебного дела еще только на
чинались. Издавна счита
лось, что воруют только 
люди испорченные, абсолют
но безнравственные. А тут... 
следователь был' прямо-таки

ИОННЫЕ охотки
бой в контору найденный в 
лесу топорик; не опознает 
ли его кто-нибудь из дере
венских?.. Наивно действо
вал наш сельский детектив. 
Но сумел кое-что выяснить.

...Весною 1985 года пен
сионер села Татьяновка Фе
дор Васильевич Павлов на
писал заявление — рросил 
найти воров, которые'из на
резного оружия застрелили 
его быка-годовика. Опера
тивный уполномоченный от
деления уголовного розыска 
районной милиции т. Ска- 
ридов побывал на месте, но 
вместо того, чтобы искать 
преступников, составил от
казную бумагу. Вот что он 
написал:

«При осмотре места про
исшествия в полутора кило
метрах от села Татьяновка 
обнаружены останки живот
ного, на черепе которого — 
два отверстия неправильной 
формы... При опросе жите
лей Татьяновки было уста
новлено, что теленка (за
метьте: бык-годовик превра
тился в теленка) мог 
убить... (называется фами
лия подозреваемого), но при 
проверке данный факт не 
подтвердился...».

И далее удивительный 
юридический пассаж: «Учи
тывая, что жена Павлова 
(странно, не правда ли? В 
милицию-то обратился муж) 
с заявлением в отдел внут
ренних дел о пропаже вось
мимесячного теленка (напи
сано именно так) не обра
щалась, так как для нее те
ленок (а это уже совсем 
здорово!) материальной цен-

ствовала. После того, как 
Бурмакин «вышел на след» 
и преступники были задер
жаны, они уплатили стари
кам 600 рублей за убитого 
бычка. Но весною 1985 го
да заявление Павлова ше- 
гарская милиция списала 
в архив.

Осенью того же 1985-го 
Мария Демьяновна Пили
пенко и Мария Петровна 
Кривошеина, жительницы 
Николаевки, сообщили ми
лиции, что в ночь с 9 на 10 
октября неизвестные лица 
украли у них телку и быч
ка.

И здесь при осмотре ос
танков были обнаружены 
черепные ранения и найде
на пуля. Было время ше- 

'гарской милиции задуматься 
и настойчиво искать «ноч
ных охотников». Но и это 
дело оказалось задвинутым 
в долгий ящик, био проле
жало, покрываясь архивной 
пылью, более двух лет, пока 
сами «охотники» не приз
нались.

Вот почему Бурмакин сам 
начал поиск. Этот парадокс 
привел еще к одному: не 
милиционеры, а работники 
совхоза вышли на след пре
ступников.

Каждую осень, к началу 
охотничьего сезона, в Фе- 
дораевку к одному из род
ственников на двух легко
вушках приезжали охотники 
из Томска. Устроившись, 
они шли в лес. Но какая 
нынче дичь, если заяц вот- 
вот будет занесен 'Ъ  Крас
ную книгу? И приезжие 
приспособились стрелять до-

ошарашен. Перед ним, судя 
по- характеристикам!,—авто
ритетные, исключительно 
положительные люди... Те
перь трудно поверить это
му: люди, не один год жи
вущие двойной моралью, не 
могут быть такими, какими 
нарисовали их коллеги.

Преступников оказалось 
четверо, и все они в той или 
иной степени были причаст
ны к... охране общественно
го порядка.

Геннадий Яковлевич За
харов—один из лидеров 
группы «ночных охотни
ков »—работал участковым 
инспектором Советского 
райотдела милиции г. Том
ска. Николай Васильевич 
Мурашкин, второй «босс» 
группы, до 1986 года воз
главлял общественный пункт 
охраны правопорядка в том 
же районе города. Двое дру
гих были дружинниками; 
Владимир Яцианович Са
вицкий—начальник аварий
но-диспетчерской службы 
Советского производствен
ного жилищно-ремонтного 
треста и Владимир Яковле
вич Захаров — радиомеха
ник «Томокоблтелерадио- 
бытремонта».

Шего труднее схватить 
за руку преступника, кото
рый хорошо осведомлен о 
приемах и методах уголов
ного розыска. А Геннадий 
Захаров в свое время , закон
чил милицейскую школу. 
Этим я и объясняю отчасти, 
почему шегарская милиция 
осенью 1985 года дала 
осечку. Троих из них она 
подозревала в краже скота

у Пилипенко и Кривошеи- 
ной, но уж очень грамотно 
троица отвела от себя вся
кие подозрения, да и их до
кументы действовали маги
чески. Следствие тогда, по
крутившись вокруг них, за
глохло.

«Вскоре после кражи 
двух телят, — рассказывал 
позднее Мурашкин, — нас 
допрашивали работники ше- 
гарской милиции. Мы ни в 
чем не сознались, но натер
пелись страха и до осени 
1987 года скот не забива
ли...»

Вспомним, что главное в 
борьбе с преступностью — 
не строгость наказания, а 
его неотвратимость. Вот 
этот принцип правосудия не 
обеспечила районная мили
ция. Два года еще гуляли на 
свободе «ночные охотники». 
И, лишь поверив в свою 
безнаказанность, снова по
шли на преступление. Они 
похитили племенного совхоз
ного быка.

Во все времена, какими 
бы суровыми ни были зако
ны, кража из-за голода 
смягчала вину если не пе
ред законом, то перед людь
ми. А здесь? У двоих—лег
ковые автомобили. В актах 
описи имущества — совре
менная мебель, ковры, цвет
ной телевизор. И заработки 
у них далеко не низкие. Так 
что не кусок хлеба, а эго
изм, стремление нажиться 
за чужой счет, равнодушие 
к людям—вот причины, 
которые привели эту чет
верку на скамью подсуди
мых.

Народный суд Шегарско- 
го района всех четверых 
признал виновными в кра
жах. Каждый из «ночных 
охотников» осужден к трем 
годам лишения свободы с 
конфискацией имущества. 
Наказание Николаю Мураш
кину и Геннадию Захарову 
назначено условно с обяза
тельным привлечением к 
труду в местах, определя-. 
емых органами МВД. Вла
димиру Савицкому и Влади
миру Захарову исполне
ние приговора отсрочено на 
два года. Еще до суда они 
возместили ущерб, причи
ненный владельцам скота.

Вот каким необычным 
оказалось это уголовное 
дело.

В. МАЛЬГИН, 
юрист.
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тива, строящего свой новый 
репертуар.

Конечно, в пьесе А. Бурав- 
ского есть, как и во всякой 
инсценировке прозы, немало 
художественных потерь. Но 
сохранено главное: резкое
расхождение между стилем 
руководства уходящего в 
отставку первого секретаря 
райкома Борзова (заслужен
ный артист РСФСР Валерий 
Еремичев) и нового первого 
— Мартынова (артист А. Ба
луев). За их методами — не 
только разное понимание лю
дей, но и разные отношения 
к простым сельским труже
никам.

Борзов — и это ярко и 
вьшукло показывает В. Ере
мичев — надеется даже не 
на авторитет .своего поста 
первого, а на свое хорошо 
тренированное горло. Крик,

вскрытием запечатанного 
хранилища. С типичной фи
гурой тех (да только ли тех?) 
лет уполномоченного, равно, 
душно взирающего на то, как 
попирается колхозная демок
ратия.

Тут на сцене впервые по
являются рядовые колхозни
ки. Их голосом стала Кар., 
полна (артистка Ольга Фоми
чева), пытающаяся прекра
тить насильственное изъя
тие семенного хлеба. Сейчас 
самое время сказать о кол. 
хозниках. как о коллектив
ном действующем лице. 
Они редко персонифициру
ются, нередко действуют 
слитно, пусть не как хор в 
греческой трагедии, но ис
полняя действенные, но об
щие функции коллективного 
действующего лица. И, ви
димо, надо одобрить такое

ле долгих мучений нашел, 
наконец, подходящую фор
му, чтобы «высказать в не- 
Сюльшой оперативной вещи 
за одним разом все наболев, 
шее... через живых людей, 
живые характеры о том, о 
чем больше невозможно мол
чать».

Однако лучше всего рас
крывается характер Марты
нова в сцене встречи с дву
мя механизаторами на уже 
припорошенном снежком 
осеннем поле. Зритель дога
дывается, как вел бы себя 
Борзов, обнаружив, что трак
тористы «халтурят». Крик, 
ругань, а может быть, и что- 
нибудь похуже. Мартьшов и 
здесь проявляет сдержан
ность, умеет «разговорить» 
человека, не бросается на 
него, а вещи механизаторы 
говорят м а л о п р и я т н ы е .

Возвращение Валентина Овечкина
Спектаклем «Говори...» Л. Буравскогр открылись в Том

ске гастроли театра им. М. Н. Ермоловой.

Читатели старшего поко
ления хорошо помнят, какое 
огромное впечатление произ
вели в свое время — в на
чале пятидесятых годов — 
«Районные будни» Валенти, 
на Овечкина. В этих очер
ках, несмотря на сложности 
того времени, впервые за 
несколько десятилетий было 
откровенно сказано о том 
тяжком положении, в кото
ром оказалась после двадцати 
пяти лет сталинского режима 
наша колхозная деревня. 
Впервые за много лет было 
внятно сказано о порочности, 
и, в конечном счете, неэф
фективности того, что мы на
зываем сейчас «администра
тивно-командным стилем» 
руководства cenbCKifM хо
зяйством. ,

И вот томичам нынче уда
лось снова встретиться с ге
роями произведения покой
ного писателя. Поставленный 
Валерием Фокиным три го
да назад, в самом начале пе
риода перестройки, этот (йгек- 
такль не только показал све
жесть и актуальность худо, 
жественных идей, заложен
ных Овечкиным в «Буднях», 
но и стал своеобразной «ви
зитной карточкой» коллек-

Визит
соседей

На днях областную дет- 
сЦую библиотеку посети
ла группа работников об 
ластной детской библио
теки г. Кемерова. Главный 
библиотекарь KetMeposHaH 
Т. Г. Устюжанина, стар
ший методист И. Ю. Цы- 
ганец, заместитель дирек
тора Кемеровской област
ной детской библиотеки 
Л. П. Некрасова познако
мились с работой отделов 
вашей библиотеки. Вни
мание коллег привлекли 
новые формы работы с чи- 
тителями; «аукционы зна
ний». библиографические 
игры, премьеры книги. Со
стоялся «кру1плый стол», 
прошел активный обмен 
мнениями о. работе библи
отек, Были высказаны и 
критические замечания.

Работники библиотек ре
шили и в дальнейшем об
мениваться подобными 
визита.ми в целях совер
шенствования работы с 
детьми.

Н. ГРЕХОВА.

Куклы
на гастролях

в  Асиновском и Зырян
ском районах прошли «ма
лые гастроли» областного 
театра кукол «Скоморох». 
Свыше двух с половиной 
тысяч маленьких сельчан 
и их родителей познако
мились с .веселой .музы
кальной сказкой-игрой 
«Новые приключения Ко
лобка», КОТО;руЮ исполни
ли артисты М. Дюсьмето- 
ва и С. Тимофеев. Томские 
кукольники дали шефские 
спектакли для ребят .из 
Новиковского детского до
ма и Чердатской школы- 
интерната. Детдомовцам 
переданы в дар игрушки. 
Творческая гр ^ п а  встре
тилась с тй^жекиками 
Большедороховской фер
мы. Животноводы узнали 
об истории и сегодняшнем 
дне театра, его творчес
ких планах, увидели кон
цертные номера.

А, КУЗНЕЦОВА.

разнос — вот основные ме
тоды его работы — и с кол
хозниками, и со своими по
мощниками из райкомовско- 
го и советского аппарата. 
Он свято верует: вызови под
чиненного «на ковер» — и 
все, что он считает нужным, 
получится. С этого — с кри
ка, с беззастенчивого нажи. 
ма и начинается его «хозяй
ствование» после возвраще
ния из отпуска.

Первый конфликт завязы
вается у Борзова еще даже 
до появления Мартынова — 
с председателем райисполко. 
ма Руденко (артист Алек
сандр Пашутин). Борзов на
мерен (идет уборка) взять 
дополнительный хлеб даже с 
тех колхозов, которые уже 
вьтолнили план. Обещание 
райкома, что дополнитель
ных планов не будет, он по
просту игнорирует. Игнори
рует он и слабые протесты 
Руденко.

Что за этим следует, до
гадаться нетрудно. У хоро
шо сработавших хозяйств, 
чтобы «поправить» плано
вую цифру, отбирается за
ложенный на хранение се
менной хлеб. Отбирается 
грубо — с милицией, с

решение и драматурга, и те
атра, ибо иначе инсцениров
ка распалась бы на множе. 
ство мелких персонажей и 
эпизодов. Но даже в такой 
коллективной роли колхоз
ники в спектакле вьялядят 
спло'ченной массой, едины в 
своих эмоциях и стремлени
ях.

Первое серьезное столкно
вение с Борзовым у Марты, 
нова происхо.дат на заседа
нии бюро райкома, когда 
Мартьшов предлагает вер
нуть «изъятый» хлеб и из
виниться перед колхозника
ми. Борзов и его приспешни
ки — Жбанов (артист Борис 
Быстров), Коробкин (артист 
Владимир Кузнецов) нервни
чают. Мартынов — Балуев 
подчеркнуто спокоен. Он по
зволяет себе немного эмо
ций только во время боль
шого монолога, в котором 
утверждает: не интересы го
сударства движут Борзовым 
и иже с ним, а забота о 
цифре, о своем кресле. Здесь 
впервые раскрьгаается нерв
ное напряжение, в которам 
живет и действует этот чело, 
век. Сам Овечкин в одном из 
писем 1952 года пишет о 
том, что в «Буднях» он пос-

Оба — и молодой тракто
рист (Владимир Зайцев), и 
пожилой (заслуженный ар
тист РСФСР К^ий Волков) 
— поначалу с большой опа
ской говорят с первым сек
ретарем райкома. Но моло
дого в конце концов проры
вает: он говорит и о кадро
вой чехарде, и о глупых ин. 
струкциях, которые прямо- 
таки связывают инициативу 
хлеборобов.

Снова удивляешься глуби
не овечкинского анализа. 
Иногда кажется, что дейст
вие происходит не тридцать 
лет назад, а в наши дни, дни 
перестройки народного хозяй
ства. И слова пожилого ме
ханизатора о том, чтобы ря
довому труженику побольше 
доверяли, тогда не пришлось 
бы ловчить, звучат так, 
как будто произнесены се
годня.

Прежде чем перейти к за
ключительной сцене спектак
ля, хочется сказать еще ^  
одном персонаже. Это •— 
Мария Сергеевна, жена Бор
зова, в исполнении артистки 
Татьяны Догилевой. Оказав
шись в трудном положении 
брошеной жены, она вспо
минает, что она коммунист 
и агроном, и высказывает 
Мартынову публично всю 
правду о положении в хозяй
ствах района. Именно к ней

обращают первые реплики 
«Говори...» Мартынов и 
колхозники из сельхозартели 
«Борьба». Борзова говорит и 
о негодном хозяйствовании, 
и о поборах, и чинопочита
нии, при котором районные 
руководители не стесняются 
вести себя по-барски, и о 
коррупции.

Несколько слов об образе 
писателя, за которым легко 
угадывается Овечкин (артист 
Сергей Сазонтьев), и о 
«театральных» сценах. Не 
знаю, как они были задума
ны, но в спектакле они (и 
здесь нет вины добросовест
но играющих актеров — за
служенного артиста РСФСР 
Льва Любицкого, артисток 
Елены Силиной и Ольги Се
лезневой) все-таки смотрятся 
вставной интермедией, мало 
работающей на основную 
идею спектакля.

Спектакль завершает поч
ти пародийная сцена район
ной партийной конференции. 
В роли докладчика выступа
ет Руденко — тут раскры
лось сатирическое дарование 
артиста Александра Пашути
на. Его уверенно читающий 
по бумажке «благополуч
ный» доклад голос контрас
тирует с неуверенными по
пытками читать кем-то напи
санный текст, которые дела
ет доярка из колхоза «Борь
ба» Зайцева (артистка Ивет
та Киселева). Из этих по
пыток ничего путного не вы
ходит. Мартьшов берет из ее 
pvK шпаргалку и предлагает 
ей: «Говори!..».

Тогда, три года назад, ког
да был поставлен спектакль, 
на этом решили поставить 
точку. Затемнение. Но зри
тели, набравшие уже опыт 
гласности, зрители нашего 
перестроечного времени са
ми прекрасно могут допол
нить и сказать за Зайцеву 
о бедах нашего села, о том, 
что надо делать, чтобы ис
править эти беды.

Спектакль лаконично 
оформлен художниками 
О. Твардовской и О. Маку- 
шенко. Он смотрится, осо
бенно во второй его полови
не, на едином дыхании. Он 
говорит о том, что дело, за 
которое боролся Овечкин и 
которое в застойные годы 
было отодвинуто на второй и 
даже третий "план, сейчас 
побеждает. Потому что ста
ло делом всей партии, всего 
народа.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ЗА Л  О Т В Е Т И Л :  «ДА! »

Когда-то в Томске поли
техники проводили ежегод
ный «день поэзии». Это был 
праздник для всех, кто лю
бит стихи. Попыткой возро
дить хорошую традицию мож
но считать прошедший Не
давно S зале Дома творче
ских организаций конкурс 
молодого поэта. Идея такого 
конкурса возникла в литера
турном объединении «Томь» 
давно, еще в начале зимы. 
Ее поддержали в обкоме 
комсомола и в писательской 
организации.

Любителей поэзии, при
шедших послушать стихи, 
было немало. Но и тех, кто 
отважился вынести свое

творчество на суд аудитории, 
тоже было впечатляющее ко
личество — 32! Каждый уча
стник конкурса имел право 
прочесть лишь одно стихо
творение. А дальнейшая 
судьба молодого автора бы
ла вручена слушателям, ко
торые, голосуя красной или 
желтой карточкой, решали, 
продолжится! ли его участие 
в поэтическом марафоне. В 
итоге первого этапа вьщели- 
лась группа из двенадцати 
человек. Жюри под предсе
дательством поэта А. И. Ка. 
Зайцева, ответственного сек
ретаря писательской органи
зации, предстояло опреде
лить лучших.

Победителем конкурса на. 
зван научный сотрудник ме
дицинского института Нико
лай Лисицын. По набранным 
баллам он — безусловиьгй 
лидер. Призерами стали 
Макс Батурин, Ольга Кома
рова, Борис Асеев, Николай 
Хоничев, Алексей Роговский. 
Особо отмечены стихи о Том. 
ске семнадцатилетней Лены 
Шелеповой. Приз зритель-’ 
ских симпатий — у девяти
классника Алексея Рогов
ского. Приз «За максима
лизм» получил политехник 
Игорь Лукьянов, 

Собравшиеся в зале очень 
заинтересованно принимали 
стихи социального звучания.

в которых автор определен
но выражает свое кредо, 
свою позицию в сегодняш
ней общественной жизни. Но, 
конечно, не упала в цене и 
традиционная добрая старая 
лирика с вечными темами 
любви и дружбы.

После того, как представи
тель обкома комсомола Ни
на Китова вручила награды, 
к залу был обращен вопрос: 
«Нужны ли подобные кон
курсы?».

И зал ответил: «Да!».
В. КРЮКОВ, 

руководитель литобъеди- 
нення «Томь», член жю

ри конкурса.
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СМ ОТР МОТОРОВ
Можно сказать, что в этот 

раз в Томске собрался весь 
«цвет» мотогонщиков Сиби
ри и Урала. Трасса «Коларо. 
во» отвечает все.м требова
ниям зональных соревнова
ний чемпионата РСФСР: 
очень удобна для зрителей, 
почти полностью просматри
вается, а также сделано все 
для безопасности гонщиков. 
Заезды машин в классах 250 
и 350 куб. см собрали наи
большее количество гонщи
ков и вызвали самый боль
шой зрительский интерес. 
Упорная борьба шла в каж
дом заезде, томичи выступи, 
ли ниже своих возможностей, 
и опять виной тому—слабая 
физическая подготовка спорт
сменов.

Единственный гонщик, ко
торый резко отличался от 
"остальных и манерой езды, и

мастерством, был, без со.мне- 
ния, .мастер 'спорта СССР 
Андрей .Авдеев из спортив
ного клуба треста «Томск- 
газстрой». Ему не было рав
ных среди гонщиков на мо
тоциклах с рабочим объемом 
до 500 куб. см. Он получил 
право выступать в финале 
чемпионата РСФСР по мо
токроссу в Челябинске. Об
ком ДОСААФ и областная 
федерация мотоспорта, на
верное, должны сделать соот
ветствующие вьшоды, чтобы 
возродить былую славу том
ских мотогонщиков, предста
вителей мужественного и 
современного технического 
вида спорта. Спор моторов и 
воли спортсменов еще не 
окончен.

НА СНИМКАХ: на земле 
н в небе; на трассе Андрей 
Авдеев.

Е. ЛИСИЦЫН.
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ СОВЕТСКОГО р а й 
о н н о г о  СОВЕТА НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ

Пятая сессия Советского 
районного Совета народных 
депутатов двадцатого созы
ва созывается 17 июня 1988 
года в 15.Do в помеще
нии конференц-зала изда
тельства «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О мерах по улучше
нию эксплуатации, ремонта 
и сохранности жилого фон
да в районе.

2. Отчет постоянной ко
миссии по промьпиленности, 
транспорту и связи.

3. Информация о ходе 
выполнения наказов изби
рателей.

Телевидение
ВТОРНИК. 7 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Иван». Фильм - спектакль. В 
перерыве (9.50) — Новости.
11.35 — «Очевидное — неверо
ятное». С 12.35 до 15.30 — пе
рерыв.

15.30 — Новости. 15.40 —
«Поожектор перестройки».
15.50 — Программа Бурятско
го телевидения. 16.40 — Кон
церт. 17.10 — «Откуда есть 
пошла...» У истоков русской 
культуры. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.05 — Знакомьтесь: 
делегаты XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. 19.50 — 
«Современница». Тележурнгш. 
Передача 1-я. 21.00 — «Время».
21.35 •— «Прожектор перестрой
ки». 21.45 — «Дело об укра
денной скрипке». Документаль
ный фильм. 23.15 — «Сегодня 
в мире». 23.25 — Минуты поэ
зии. Стихи А. С. Пушкина.
23.35 — Премьера документаль-

ного телефильма «Зову жи
вых».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — Татарские народные 
песни. 8.40 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 9.10— 
Научно . популярные фильмы. 
9.50 — Французский язык. 2-й 
год обучения. 10.20 — «Дом 
Бернарды Альбы». Художест
венный телефильм. 11.50 — 
Документальные фильмы. 12.30
— «Фильм — детям». «Судьба 
барабанщика». 1-я серия. 13.35
— Новости. 13.45 — «Карастоя- 
новы». Телевизионный четы
рехсерийный художественный 
фильм. 1-я серия.

С 14.50 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — К 100-летию со дня 

рождения В. &. Куйбышева. 
Письма из нарымской ссылки. 
18.45 — Киножурнал. 19.00 — 
«День области». 19.15 — На
встречу XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. «Прямая 
линия». Ведет секретарь Том-

ПОГОДА

Сегодня — облачность, 
преи.мущественно без осад
ков, ветер северный, 5 — 10 
метров в секунду, темпера
тура 10—15, местами 15— л  
20, в Тол1ске 15 — 17 гра- i r  
дусов тепла.

8 —9 июня — облачность с 
прояснениями, 8 -го без 
осадков,. 9-го м е с т а м и  
небольшие кратковременные 
дожди, ветер северо-запад, 
ный, 5 — 10 метров в се
кунду, температура ночью 
1 — 6  градусов тепла, девя
того 4—9, местами до 15, 
днем 13—18, по югу до 26 
градусов тепла.

ского обкома КПСС Н. П. Ки
риллов.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

, 20.15 — «Спасти человека». 
Передача 3-я. 20.40 — Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — Заключительный кон
церт фестиваля, посвященного 
85-летию со дня рождения на
родного артиста СССР А. И. 
Хачатуряна.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«... До шестнадцати и старше». 
19.00 — Киноафиша. 20.00 — 
«Спокойной ночи. малыши!» 
20.15 — Ритмическая гимнасти
ка. 20.45 — Уроки тенниса. 
Передача 1-я.

Редактор ,
Н. V. НЕСТЕРЕНКО.

Дворец зрелищ 
и спорта

7 июня.«Раз на раз не при-
ходится» — 19, 21.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

8 июня. Мультсборник — 
10, 11-30. «Ко мне, Мухтар!» — 
13. 15. «Всех за решетку!» —
17. 19. 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
8 июня. «Ночной экипаж»—

9. 10-50. 12-40, 14-30, 18-20,
18-10. 20. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
8 июня. «Алло, такси» —  9 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10 
20 21-50. «Команда-33» — 8-40 
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40. 
20-20, 22. .Творческий отчет
Западно-Сибирской студни ни 
нохроники. В программе филь 
мы о Томске и Томской обла 
сти — 9, 10-50, 12-40, 14-30
16-20, 18-10, 20. 21-50. Перед 
сеансами на 18-10, 20 , 21,50
состоятся встречи с творческой 
группой студии.

«ОКТЯБРЬ»
8 июня. «Беглецы» — 8-40,

10- 20, 12, 13-40. 15-20. 17, 18-40. 
20-ОТ, 22. «Д руг» — 8-40. 12-10, 
14. 16, 17-50. 19-40, 21-30. «Ма
ленькая волшебница» — 10-30.

«ПИОНЕР»
8 июня. «После дождичка, в 

четверг...» — 9, 10-40, 12-20, 
14. 15-40. 17-20. «Новые ама. 
зонки» — 19-20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 июня. «Правосудие» — 9,

11- 30, 14. 20-30. «Сальвадор» —
16-30. 18,-30.

«СИБИРЯК»
8 июня. «Илья Муромец» —  

9-20. «Чиполлино» — 11. «Мар
шал Рокоссовский. Жизнь и 
время» — 12-40. 14-20. «Ама
дей» (две серии) — 17-10, 20.

Управление жилищно- 
коммунального хозяйства 
реализует автомобили
«ИФА Мультикар—25» 
1983, 1985 годов выпуска, в 
неисправном состоянии.

Обращаться по адресу: пр. 
Кирова. 20. Тел. 4-73-21, 
4-74-16.

)ТРУ Л О У С Т/»О И С ТВ А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 

ПРИ ТОМСКОМ МЕДИЦИНСКОМ ИНСТИТУТЕ: шту- 
катуров-маляров, плиточников-облнцовщикрв, плотников, 
столяров, кровельщиков, газоэлектртсварщиков, жестян
щиков, вентиляционщиков, слесарей-сантехников, элект
риков, прораба по капитальному строительству, мастера 
по сантехнике, заведующего складом.

Справки по тел. 3-30-38, 3-43-71.

В РЕСТОРАН «ТОМЬ»: буфетчиков, официантов,
мойщиков посуды, продавца мелкой розницы, трактори
ста, для базы снабжения плавсостава — бухгалтера рас
четной группы.

Для работы мойщиками посуды в летних кафе при
глашаются учащиеся старших классов и студенты.

Справки по тел. 2.26-51, доп. 2-41.
В АВТООБЪЕДИНЕНИЕ «СОЮЗТОМСКМЕЛИО- 

СТРОИТРАНС»: водителей всех категорий со стажем 
не менее 3 лет (на автобусы),, авто^лектриков, слесарей, 
мотористов, шлифовщика, маляров, слесарей топливной 
аппаратуры. Доставка к месту работы — транспортом 
предприятия. Квартиры предоставляются в течение 5 
лет, общежития — в течение 1 года. Вьшлачивается пре
мия по итогам работы за год. Работающим выделяются 
садовые участки в пос. Половинка.

Справки по тел. 1-49-02 (просить «Автобазу»), 
5-14-63, доп. 1-68.

НА т о м с к и й  ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД 
нм. В. В. ВАХРУШЕВА: токарей, шлифовщиков, свер
ловщиков, заточников, слесарс^-ннструментальщиков, 
электромонтеров), слесарей-ремонтников, прессовщиков, 
штамповщиков, операторов станков с ЧЙУ, машинистку, 
мастеров, инженеровгтехнологов, инженеров-конструкто- 
ров, ннженеров-механиков, в детские учреждения — вос
питателей, помощников воспитателей, поваров, медсестру, 
в РСУ — каменщиков, штукатуров-маляров.

Завод ведет строительство жилого дома, малосемей
ного общежития.

Справки по тел. 4-62-31.

НА ВНОВЬ СОЗДАННУЮ БАЗУ КОМПЛЕКТАЦИИ 
ТРЕБУЮТСЯ: мастер погрузочно-разгрузочных работ, 
инженер по комплектации, внженер-механнк по грузо- 
подъемным механизмам, машинист козлового крана, 
электромонтер, кладовп^. База расположена в районе 
завода ЖБК-100. Оправки по тел. 4-47-32, 99г84-57.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 16/1.

Г
ВНИМАНИЕ: КАБЕЛЬ СВЯЗИ МПС!

Руководители предприятий и организаций!
Помните, что на трассах кабельных линий связи 

МПС — ст. Богашево — Томск-1 — Томск-П — Томск- 
грузовой, ст. Томск-П — Томск-Северный — Копылово 
— устанавливаются охранные зоны. При необходимости 
выполнения земляных работ в охранных зонах вы обяза
ны получить от Томской дистанции сигнализации н связи 
Кемеровской железной дороги письменное согласие, дол
жны проинструктировать работников, производящих зем
ляные работы, о выполнении правил охраны линий свя
зи, об условиях производства работ. Заказчик, производя
щий работы в охранной зоне, обязан не позднее чем за 
трое суток до начала работ вызвать представителя ди
станции по телефону 59-32-43 для установления точного 
месторасположения кабельных линий по технической доку
ментации.

В пределах охранных зон запрещается применение 
механизмов и ударных инструментов. При обнаружении 
в ходе работ подземного кабеля, не учтенного при согла
совании, необходимо работу прекратить, организовать ох
рану кабеля и вызвать представителя Томской дистанции 
сигнализации и связи по тел. 59-32-43.

Согласование документов на проведение любого вида 
работ (строительных, ремонтных, на стадии проектирова
ния) производится по адресу: ст. Томск-П, Дом связи. 
Томская дистанция связи, технический отдел (тел. 
59-32-43).

Должностные лица и граждане, виновные в невыпол
нении требований правил охраны линий связи, а также в 
нарушении нормальной работы этих линий, привлекаются 
к ответственности в установленном порядке.

Томская дистанция сигнализации и связи Кемеров
ской железной дороги.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о смерти инва
лида Великой Отечествен
ной войны

БЕЗДЕНЕЖНЫХ 
Николая Максимовича.

Администрация, профсоюз
ная организация, механиче
ский цех производственно
го объединения «Томск- 
горшвейбыт» с глубоким 
прискорбием сообщают о 
смерти

КУЗНЕЦОВА 
Ивана Ивановича

и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Администрация. партий 
ная, профсоюзная организа 
цки института «Томскграж 
данпроект» выражают глу 
бокое соболезнование веду 
щему инженеру Л. М, Крей- 
май в связи со смертью 
матери

МАЗАРСКОЙ 
Анны Моисеевны.

Коллектив фармацевтиче
ского училища выражает 
соболезнование заведующей 
отделением Л. В. Перепеляк 
по поводу смерти матери

ЛЕКАРЕВОЯ 
Ольги Ивановны.

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-ЭТ-65, 1-06-60, 1-38-87 
О'^л^фотонллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент в 
Стрежавом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-06-62
бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —- 1-28-90

Типография издатальстаа «Краснов знамя»
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